
Descontrol minero

La tragedia en la mina El Pinabete, en Sabinas,
Coahuila, puso al descubierto el caos en el abasto de

carbón a las plantas de la Comisión Federal de Electrici
dad, que lleva Manuel Bartlett.

No sólo se trata de las condiciones de inseguridad
en las que laboran los mineros que proveen del mineral
a las carboeléctricas "José López Portillo" y "Carbón II",
ubicadas en el municipio de Nava, Coahuila, sino que se
suministra un tipo de carbón que no es el adecuado para
la operación de dichas centrales. I

Por cuestiones técnicas, la CFE requiere de carbón
térmico, pero actualmente utilizan carbón metalúrgi
co con un porcentaje importante de ceniza e impurezas
que dañan los equipos.

A fines'de 2018, la CFE anunció la suspensión de con
tratos que garantizaban la compra de 3 millones 200 mil
toneladas anuales de carbón a los productores de Coahuila.

Por dos años, la paraestatal solo hizo compras emer
gentes, pero en julio de 2020, anunció la adquisición de
2 millones de toneladas por adjudicación directa a 60 lii

'

productores.
La supuesta vigilancia de la CFE y de la STPS, que

encabeza Luisa Alcalde, no dio los resultados esperados,
como lo demuestra el hecho de que un número indeter
minado de "pocitos" le suministran carbón.

Datos de México Evalúa, basados en la Auditoría
Superior de la Federación, revelan que al menos 43 mi
neras contratistas de CFE han sido denunciadas por or
ganizaciones civiles por negligencia en la extracción de
carbón, incumplimiento con normas básicas laborales,
ambientales o de seguridad, entre otras.

Nutrida

expansión
En la compañía británi
ca Reckitt se llevan a cabo
cambios estratégicos en su
área de nutrición y salud
para México.

Por lo pronto, Oguzhan
Sflivrili, fue designado des
pués de 15 años de laborar
en la compañía, como gene
ral manager en el País.

El reto es enorme, ya
que esta multinacional bri
tánica con presencia en más
de 60 países y propietaria

de marcas como Sico, Enfa
mil, Lysol, Tempra, Choco
milk y Harpic, entre otras,
vive en un proceso de ex
pansión en algunas de sus
unidades de negocio.

Ejemplo de ello es su
planta ubicada en Delicias,
Chihuahua, la cual acaba de
recibir la aprobación de la
FDA para exportar más de 6
millones de porciones de for
mula infantil especializada a
Estados Unidos, lo que posi
ciona a México como un refe
rente mundial en la industria

Para 2023, Reckitt se ha
comprometido a invertir al
rededor de 300 millones de
pesos para el desarrollo de
tecnología solo en esta plan
ta, con lo que se impulsará
la economía en la región y
se promoverán espacios de
trabajo en Chihuahua.

A concurso

En junio pasado +Kota, la ca
dena de tiendas especializada
que fundaron en 1994 los her
manos Isaac y Murry Tawil,
inició un proceso voluntario
de concurso mercantil.

El asunto lo lleva desde
entonces el juez especializado

Saúl Martínez Lira. El pro
ceso ha sido muy complicado,
porque Martínez dictó medi
das precautorias para prote
ger la operación de +Kota, lo
que impide que los arrenda
dores recuperen locales de la
cadena, que ha llegado a tener
más de 300 sucursales.

Ayer, el juez finalmente
dictó la sentencia que decla
ra en concurso mercantil a
Comercializadora Latinoa
mericana Kitsi SAPI, que es
la razón social de +Kota, con
lo que inicia el plazo de un
año para buscar un conve
nio con acreedores, o de lo
contrario, declarar la quie

bra y liquidar a la empresa
El Ifecom, a cargo de

Edgar Bonilla, tiene que
designar al conciliador que
llevará las negociaciones.

Se desconoce el monto
total de las deudas de +Kota,
y Martínez Lira no publicó
detalles de su sentencia, pe
ro sin duda la competencia
en el sector ha crecido con
la llegada de gigantes como
Petco, de Ron Coughlin, y
Petland, que comanda Joe
Watson.

Condenan
a Saint Gobain

Un Tribunal Laboral Fede

ral condenó a la empresa de
origen francés Saint Gobain
México, a respetar los de
rechos del Sindicato Inde
pendiente de las y los Tra
bajadores Libres y Demo
cráticos, encabezado por
Joaquín Guzmán, ya que
había obstaculizado la acti
vidad de esta organización.

Como parte de la sen
tencia, se obliga a la empre
sa a permitir el acceso a los
representantes de esta agru
pación a la planta que se
encuentra en Cuautla, Mo
relos, para llevar a cabo ac
tividades sindicales sin afec
tar la productividad de la
empresa

Cabe recordar que en
julio pasado, los trabajado
res de esta compañía de
fabricación de autopartes
para armadoras como Au
di, Mazda y Nissan, vota
ron por no legitimar el con
trato colectivo que se tenía
con un sindicato ligado a la
Confederación de Trabaja
dores y Campesinos.

Por ello no hay que per
der de vista este caso por si
el sindicato decide presen
tar una queja ante el Meca

Fecha: 01/09/2022

Página: 19

Area cm2: 446

1 / 2

Columnas Económicas

Capitanes / Redacción

Redacción

Costo: 97,228

Página 6 de 7



nismo Laboral de Respuesta
Rápida, en el marco del T
MEC, ya que esta empresa
exporta a Estados Unidos.

capitanes@reforma.com

NICOLAS
LLERAS...

A partir de hoy es el di
rector de combusti
bles de ExxonMobil en
México. Con una tra

yectoria de 25 años en
la compañía, su expe
riencia será clave en

un momento en que la
autoridad no está dan

do nuevos permisos.
La marca Mobil tiene
550 estaciones de ser

vicio en 21 estados y
es el segundo impor
tador de combustibles

después de Pemex.
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Oportunismo
patológico

La semana pasada co
menté sobre las tra
yectorias de inflación

en Estados Unidos (EU) y
en México, destacando el
comentario oportunista del
presidente López Obrador
(AMLO) sobre que "No
sotros tenemos afortuna
damente menos inflación
que en Estados Unidos...",
lo que sólo fue verdad por
unos cuantos meses debi 
do al control de precios de
la gasolina En estos días, sin
•embargo, ya no habla sobre
el tema, y menos cuando
la inflación de la primera
quincena de agosto fue su
perior, aun con los controles,
a la que registró EU en julio.

Es evidente, por tanto,
que el control de precios a
la gasolina como supuesto
mecanismo de combate a
la inflación y que el Gobier
no de la 4T hizo extensivo
a las tarifas de los ferroca
rriles, son una tontería ma
yúscula Como mencioné en
notas'anteriores, los contro
les de precios no son exito
sos, crean muchas distor
siones y cuestan dinero al
erario. Ese costo es todavía
más oneroso para el país
cuando los recursos se les
regalan a los extranjeros. Y
eso es precisamente lo que

ofrecio AMLO en su visita
al presidente Joe Biden el
12 de julio pasado.

En esa ocasión el presi
dente dio otra muestra del
oportunismo, que en su ca
so es patológico, con el que
tiene la costumbre de resal

tar cualquier tema que co
yunturalmente le beneficia,
pero que no lo toca cuando
le desfavorece. Recordemos
que en esa visita al referirse
a los precios de la gasolina
en ambos países se ufanó
de que: "Actualmente ya se
están abasteciendo automo
vilistas de Estados Unidos
en gasolineras ubicadas en
las ciudades fronterizas de
México, pero podríamos in
crementar nuestros inven
tarios de manera inmedia
ta; nos comprometemos a
garantizar al doble el abasto
de este combustible, lo cual
sería un considerable apo
yo, al día de hoy un galón
de gasolina regular cuesta
478 dólares en promedio de
este lado de la frontera y en
nuestro territorio, 3 dólares
con 12 centavos."

Con su peculiar estilo
de acomodar los datos a su
conveniencia, mañosamen
te hizo la comparación del
precio promedio en EU con
el vigente en la frontera nor

te de México, y no el pro
medio en el país (3.82 dó
lares). Esto es así porque
la frontera cuenta con un
trato preferente para evitar
que los mexicanos crucen a
comprar gasolina en EU, da
do que en tiempos normales
allá es más barata que aquí.

Esta diferencia en los
precios de la gasolina, como
también lo reconoció en su
mañanera del 24 de marzo
pasado, se debe "en buena
medida a que estamos con
trolando los precios de los
combustibles...", mediante,
claro está, la suspensión de
impuestos y la aplicación
de otros apoyos. Por con
siguiente, el compromiso
de abasto de AMLO, quién
gusta de denostar a todos
los que se oponen a sus pro
puestas, es todavía más de
nostable, ya que sin tapujos
ofreció apoyar con dinero
de los mexicanos a los auto
movilistas estadounidenses,
cuando se niega a utilizarlo
en muchas otras áreas que
lo necesitan de manera ur
gente en el país, como son
medicamentos, atención de
salud, seguridad, etc...

Ese regalo, afortunada
mente, duró poco. La situa
ción ha cambiado bastante

en menos de dos meses. Hoy
AMLO está muy calladito en
lo que se refiere al precio de
la gasolina y "doblar" el re
galo de dinero a los extran
jeros, ya que la situación se
revertió, y en estos días re
gresamos a la "normalidad",
esto es, la gasolina en Mé
xico vuelve a ser más cara
que en EU, mientras que la
diferencia con la frontera no
justifica el cruce de vehícu
los a nuestro país.

Ayer miércoles el pre
cio promedio de la gasolina
regular en EU fue de 3.841
dólares por galón (dpg), y
en Texas fue de 3.36 dpg,
mientras que los datos de la
Profeco para México en la
semana del 8 al 14 de agos
to muestran un precio pro
medio nacional de la gaso
lina regular de $22.08 pesos.
Esto es 4.21 dpg al tipo de
cambio fix del 15 de agosto.

Estos son tan solo un
par de ejemplos de los mu
chos que existen (crisis de
agua y cerveceras, seguri
dad y militarización) sobre
el oportunismo patológico
de AMLO, que le es útil pa
ra mantener embelesados a
sus seguidores, pero que en
nada mejora las perspecti
vas económicas del País.
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Domina
herencia
de Volcker
en la Fed

La Reserva Federal ha
logrado imponer su
agenda de normaliza

ción monetaria a pesar de
las constantes insubordina
ciones, tanto de analistas, co
mo de inversionistas, traders
y manejadores de portafolios.

Apenas el viernes de la
semana pasada, en el even
to del Jackson Hole, Jerome
Powell remarcó por enésima
vez su diagnóstico de infla
ción y su guía de normaliza
ción monetaria

El Simposio Económico
de Jackson Hole es un evento
anual patrocinado por la Fed
de Kansas, al cual asisten re
nombrados miembros de los
principales bancos centrales
de los países desarrollados.

Es famoso porque en él
se han dado anuncios tras
cendentales.

Para mí, hubo dos gran
des advertencias de Powell
en su discurso del 26 de agos
to, que no son nuevas, pero
sí son claras y contundentes:

1. Reconoció que
una parte importante de la
inflación es de demanda, de
rivada de la laxitud de las po
líticas públicas.

Aunque admitió que
hay inflación por choque ex
terno de oferta; "También es

cierto, en mi opinión, que la
alta inflación actual en Esta
dos Unidos es producto de
una fuerte demanda y una
oferta restringida, y que las
herramientas de la Fed fun
cionan principalmente en la
demanda agregada".

2. Dijo que la Fed
mantendrá la política mone
taria restrictiva todo el tiem
po que sea necesario, reto
mando la experiencia de Paul
Volcker.

"La desinflación exi
tosa de Volcker a principios
de la década de 1980 siguió a
múltiples intentos fallidos de
reducir la inflación durante
los 15 años anteriores".

"En última instancia,
se necesitó un largo periodo
de política monetaria muy
restrictiva para frenar la alta
inflación e iniciar el proceso
de reducción de la inflación
a los niveles bajos y estables,
que fueron la norma hasta
la primavera del año pasado.
Nuestro objetivo es evitar ese
resultado actuando con de
terminación ahora".

Lo interesante es que
esta postura no solo es de
Powell, sino de todo el Comi
té de Tasas de la Fed (FOMC,
por sus siglas en inglés).

Como si fuera nado sin
cronizado, los miembros del
FOMC siguen repitiendo lo
dicho por Powell, de hecho,
van más allá señalando, no
sólo que no ven bajas de la ta
sa de referencia en 2023, sino
que además podría alcanzar
fondos federales arriba de 4
por ciento y que pueden acep
tar altos daños colaterales en

la economía (ver En el dinero
del 18 de agosto: "Podría Fed
alcanzar tasas de 4%").

Nada menos ayer, Loretta
J. Mester, presidenta de la
Fed de Cleveland con voto
en el FOMC, dijo: "...aunque
la economía entrara en re
cesión, tenemos que bajar la
inflación".

La decisión del banco
central estadounidense se
da en un contexto en el que
miembros del Comité de Ta
sas del Banco Central Euro
peo (BCE), igual en el Jack
son Hole, declararon la nece
sidad de un ciclo violento de
alza de tasas.

Esto se junta con el re
porte de la inflación de la zo
na del euro de agosto de 2022,
que de nueva cuenta se ace
leró y alcanzó un récord de
9.1por ciento, arriba del 8.9 de
julio y del 9 esperado.

El efecto es que para el
Comité de Tasas del BCE del
jueves 8 de septiembre, se es
pera un apretón monetario
de 75 puntos base (pb), se
guido de otros incrementos
violentos.

Todo en momentos en que
los indicadores oportunos de
agosto señalan que la econo
mía de la zona del euro está
en una fase de estancamiento.

Hay un ambiente mun
dial de ortodoxia monetaria,
al cual no son ajenas ni la
economía, ni las variables fi
nancieras de México.

Banxico tiene el gran reto
de ponerse a la altura de las cir
cunstancias (ver En el dinero
del 25 de agosto: "Posible tasa
Banxico entre 10 y 10.50%").

No es momento de decla
raciones desafortunadas, co
mo la que hizo un subgober
nador del banco central ase
gurando que "Banxico está
cerca de pensar en un fin de
ciclo alcista de la tasa".

Estamos en un momento

crítico, no sólo por la oleada
alcista de tasas de referen
cia de los bancos centrales
de países desarrollados, sino
porque la inflación local su
be y sube
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What's
News

Toyota Motor Corp. tra
zó planes para gastar

5.6 mil millones de dólares
en capacidad para baterías
de vehículos eléctricos
(VEs). Toyota indicó que
planeaba gastar alrededor
de 2.5 mil millones de dó
lares en aumentar la escala
de la producción en una
planta que está constru
yendo en Carolina del Nor
te. Aproximadamente 3 mil
millones más serán inverti
dos en plantas en Japón así
como en un centro operado
por Prime Planet Energy &
Solutions Co., una coinver
sión de Toyota y Panasonic
Holdings Corp. Planea
comenzar la producción de
baterías en EU y Japón en
los próximos cuatro años.

? Bed Bath & Beyond
Inc. informó que cerrará
aproximadamente 150
de sus tiendas insignias,
reducirá su fuerza laboral y
atraerá efectivo nuevo para
ayudar a dar un giro de
180 grados a la atribulada
cadena minorista. También
hizo preparativos para ven
der acciones adicionales,

un paso que diluiría a los
accionistas actuales y que
hizo caer 21% sus acciones.
Bed Bath & Beyond dijo
haber asegurado más de
500 millones de dólares en
financiamiento nuevo.

? Walmart Inc. se adentra
más en el negocio de la car
ne de res, al comprar una
participación en una planta
procesadora que se planea
en Nebraska, para ayudar a
abastecer sus secciones de

carne y aumentar la capaci
dad de procesamiento en la
industria de la carne de res.
El minorista informó que
adquirió una participación
minoritaria en Sustainable
Beef LLC como parte de
su esfuerzo por desarro
llar una red de plantas
procesadoras de carne que
suministren productos de
res angus para sus tiendas.

? Rusia cerró su arteria
principal de gas natural
a Europa por motivos de
mantenimiento el miér
coles, en lo que Gobiernos
occidentales ven como el
ataque más reciente en
la guerra económica del
Kremlin contra el continen

te. La interrupción llega al
tiempo que naciones euro
peas se apresuran a llenar
instalaciones de almacena
miento de gas para evitar
una escasez en medio del
invierno. Está previsto que
el oleoducto vuelva a ini
ciar operaciones la mañana
del sábado.

? SeatGeek ha recaudado
238 millones de dólares
de forma privada con
inversionistas que incluyen
a Wellington Management
tras cancelar hace poco una
fusión con una empresa de
adquisición de propósito
especial (SPAC) que habría
llevado a la plataforma de
boletos a la bolsa, dijeron
ejecutivos de la compañía.
Accel, su inversionista
desde hace mucho tiempo,
la firma de capital privado
Arctos Sports Partners y
Ryan Smith, fundador de la
firma de software Qualtrics
International Inc. y dueño
mayoritario del equipo
Jazz de Utah de la NBA,
también aportaron.

Una selección de What's News
© 2022 Todos los derechos reservados
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Banxico. a seguir al líder
::::: No es por nada, pero nos dicen que, aun
que Banco de México (Banxico) asegura no
tener definido que seguirá a la Reserva Fede
ral (tal) de Estados Unidos que tiene como

líder a aeróme Powell, to
do parece indicar que como
un duende seguirá sus pa
sos. Nos cuentan que, como
un ejercicio de transparen
cia, la gobernadora de Ban
xico, Victoria Rodríguez
Ceja, dio a conocer el ca
lendario para te anuncios

Victoria de política monetaria de
2023. Es decir, de maneraRodríguez
anticipada, ya qut suele ser

en diciembre de cada año. Algunos observa
ron que la mayoría de las fechas establecidas
son una semana después de la Fed, y sólo la
última para cerrar 2023, será un día ames de
su par en la Unión Americana. Lo que sí nos
cuentan es que nunca habían adelantado la
programación como ahora, lo que fue bien re
cibido por los mercados.
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Stieffield. implacable
::::: Nos adelantan que ei titular de la Profe
co, Ricardo Sheitteld, se prepara para co
rrer del mercado a algunas bebidas para de
portistas, por utilizar publicidad engañosa o
incumplir con diversas normas oficiales. Nos
hacen ver que el sector todavía no se ha re

cuperado de la pandemia,
pues se vendieron 45 millo
nes 966 mil litros de bebi

das energéticas y deportivas
en junio pasado, por debajo
de los más de 46 millones
que se comercializaba tres
años atrás, de acuerdo con
el Inegi, a cargo de Gracie
la Márquez El procurador
incluso dijo estar dispuesto
a llegar a los tribunales con

las empresas si no cambian el nombre de las
marcas que se hacen pasar por productos
que no lo son. Nos dicen que Sheffield reco
mienda hidratarse de manera sana tomando

agua, aunque nos cuentan que el precio del
agua embotellada subió en promedio 8.9%
en la primera mitad de agosto y fue su ma
yor alza desde que hay registro disponible
en el Inegi, a partir de 2003.

Llega nuevo presidente
de Stellantis
::::: Stellantis Norteamérica anunció que Car
los Carlanfjt se unirá a la compañía como
presidente de Stellantis México, reportando a
Mark Stewart, presidente y director general
de la compañía en Norteamérica, a partir de
hoy. Nos dicen que su llegada coincide con la
caída en ventas en el país que fue reportada
por el Inegi, pues mientras la comercializa
ción de la industria en general se redujo 0.2%
de enero a julio pasado, las ventas del grupo
que posee marcas como Chrysler Jeep y Peu
geot retrocedieron 5.8%. Zarlenga estuvo en
oeneral Motors, en el que fue presidente y di
rector general en Sudamerica, por lo que tie
ne conocimiento de la industr ia automotriz,
sus operaciones y dinámicas, junto con una
formación en finanzas. Zarlenga comenzó su
carrera en General Electric, donde ocupó una
serie de posiciones cada vez de mayor res
ponsabilidad, entre las cuales se incluye la de
director financiero.
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4 años: economía
más pequeña; peso
resiliente; y más a obras
icónicas
El presidente López Obrador presenta su 4to Informe de
Gobierno. En el balance de esos cuatro años, la administra
ción obradorista nos queda a deber el crecimiento.

Crecer es importante: nos brinda actividad económica,
genera empleos, produce expectativas para invertir y con
sumir. Es clave para tener una economía sana con perspec
tivas de mejoría.
ECONOMÍA MENOR A LA DE 2018
La administración obradorista no ha encontrado la fórmula
de crecimiento. No logró crear estímulos para la inversión
privada, que sigue estancada. La inversión püblica se cen
tró sólo en obras icónicas (Tren Maya, refinería Dos Bocas,
Aeropuerto Felipe Ángeles) sin gran impulso multiplicador.
Y el consumo siguió deprimido. El único motor han sido
las exportaciones, sobre todo a Estados Unidos, que hoy
explican el 30% de la economía.

El presidente López Obrador a inicios de su sexenio ha
bló de crecer 4% anual, en promedio. Después lo moduló
para crecer 2% anual, en promedio. Más adelante, mejor
señaló que el crecimiento no era la única medición econó
mica, sino también la felicidad. El caso es que llegamos a
2022 con muy bajo crecimiento. Hacienda lo había diag
nosticado por encima del 4%, y según Banxico lo termi
naremos en alrededor de 1.6 por ciento. Con estos datos,
vemos el problema:

En 2019, con el efecto de la cancelación del NAIM, la
economía mexicana cayó ligeramente 0.2 por ciento. En
2020, vino la pandemia y el cierre económico, arrojando la
peor contracción con 8.2 por ciento.

En 2021 por sin se abrieron las actividades económicas
y el efecto rebote nos llevó a crecer 4.8 por ciento. Y, para
2022 regresamos a los bajos niveles del 1.6 por ciento.
En resumen, seguimos con un crecimiento anual pro

medio...negativo. De seguir así el sexenio López Obrador
tendrá el menor crecimiento desde Miguel de la Madrid,

que, en promedio, apenas creció 0.58% anual.
PESO RESILIENTE GRACIAS AEUYNO DEUDA

Sin embargo, el peso mexicano ha tenido fortaleza. Quien
apostó en contra del peso mexicano, por las razones que
fueran, ha perdido. La moneda nacional se encuentra fuerte
por razones que tienen que ver con que López Obrador
no se endeuda, y los fundamentales económicos no se en
cuentran mal. Pero, sobre todo, por la economía de Estados
Unidos. De allí nos llegan remesas, a ritmos récord de 50
mil millones de dólares al año (51,594 millones de dólares),
representando casi el 4% del PIB.

También por EU nos vienen los ingresos por exportacio
nes, que, en 2021, fueron de 494 mil millones de dólares.
El 30% del PIB lo podemos explicar por las exportaciones.

También nos vino el flujo por turismo, que fue de 19,775
millones de dólares en el 2021.
Además, el Banco de México ha mantenido una tasa

atractiva, por encima de 6 puntos porcentuales, respecto
a la del Banco de la Reserva Federal. Así, el peso ha sido
resiliente.

OBRAS ICÓNICAS, NO HAY AUSTERIDAD
NI POBREZA FRANCISCANA

A 4 años de gobierno, las mejores obras han sido las icóni
cas del presidente López Obrador: Aeropuerto Felipe Án
geles, refinería Dos Bocas, Tren Maya, aunque todas se han
disparado de sus presupuestos originales. El A1FA saltó de
74 mil millones a 104 mil millones de pesos. Dos Bocas saltó
de 8 mil a 18 mil millones de dólares. El Tren Maya, de 6 mil
hasta 20 mil millones de dólares.

Lo malo de estas obras icónicas es su bajo poder multi
plicador en la economía mexicana. No impactan a muchas
otras inversiones, y han absorbido toda la obra pública.
Así, en cuatro años del gobierno del presidente López

Obrador, se ve una economía más pequeña, con menor
inversión, aunque con un peso resiliente y una relativa
estabilidad.
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LitioMX: con el pie
izquierdo
La nueva empresa estatal LitioMX, que se encargará de la
comercialización en forma exclusiva, de la exploración y
explotación del litio en México, nacerá con el pie izquierdo.
Aunque el litio es un mineral, el presidente López

Obrador decidió que no serán ni la Secretaría de Energía
ni la de Economía las que estarán al frente de la coordina
ción de la nueva empresa, sino el gobernador de Sonora,
Alfonso Durazo, a quien designó, como si fuera su em
pleado o un miembro de su gabinete y no el gobernador
de una entidad.

Además, fue López Obrador, y no Durazo, quien nom
bró ya al director general: Pablo Taddei Arrióla, hijo del
delegado de Bienestar en Sonora, aunque justificó su nom
bramiento no por su cercanía a la 4T o por un acto de ne
potismo político, sino porque está terminando su doctorado
en salud medioambiental, ni más ni menos que en la Uni
versidad de Harvard.

Y no deja de sorprender que López Obrador, quien cri
tica a los egresados de universidades extranjeras, ahora sí
presuma que Taddei estudia en Harvard.

O
¿INDEMNIZACION A GANFENG LITHIUM?

El litio es, en efecto, un mineral con un gran valor para
la industria electrónica, porque
se utiliza en todas las baterías y
también para la industria auto
motriz a nivel internacional, por
la cada vez mayor producción de
autos eléctricos.
Sin embargo, el mayor pro

blema para LitioMX es que
tendrá que invertir cantidades
millonarias para la exploración
de yacimientos probables de li
tio, iniciando, desde luego, en

Sonora, donde se ubica la mina
de la china Ganfeng Lithium, que
tiene una concesión vigente y afirma que ha invertido más
de 400 millones de dólares.

Se estima que, además de Sonora, hay yacimientos aún
no explorados en Baja California, San Luis Potosí y Zacate
cas, pero su explotación y extracción es muy costosa, y lo
que sorprendió es que López Obrador no descartó posibles
alianzas con empresas privadas.

Un factor clave será el presupuesto que asignará el se
cretario de Hacienda a LitioMX en el Presupuesto de Egre
sos de la Federación 2023, porque Ramírez de la O se queja
de las presiones para las finanzas públicas por el mayor
costo de las obras insignia, como el Tren Maya y Dos Bocas.

O
BANXICO: BAJÓ META DEL PIB A 1.6% EN 2023
Como se anticipaba, el Banco de México, en su Informe
Trimestral al 2T, bajó su expectativa de crecimiento del PIB
para 2023 a 1.6% en un escenario central, con un rango de
0.8% a 2.4%, un marcado descenso frente al pronóstico del
informe del trimestre anterior de un escenario central de
2.4 por ciento.

Pese al menor crecimiento esperado para 2023, por fac
tores como alza en tasas de interés, presiones inflaciona
rias, la guerra en Ucrania y los efectos de la pandemia por
covid19, la gobernadora del Banxico, Victoria Rodríguez
Ceja, descartó que México o Estados Unidos vayan a caer
en recesión, aunque estiman que sólo se crearán entre 420
mil y 620 mil empleos.

Para este año, el Banxico mantiene la expectativa de un
crecimiento del PIB en un escenario central de 2.2%, acorde
al 2.4% de la Secretaría de Hacienda y del FMI, y superior al
1.8% del promedio del sector privado.

En el caso de la inflación, elevan el pronóstico a 8.1%
este año, pero confían en que sí bajará en 2023 para cerrar
en 3.2 por ciento.
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El Presidente

designó
a Durazo
como si fuera su

empleado y no
el gobernador
de una entidad.
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Etiopía y la
superpotencia reticente
• China es la potencia con más intereses enjuego
y mayor capacidad de incidencia en este conflicto.
Hace 22 meses que Etiopía vive una cruenta guerra civil.
Se trata del segundo país más poblado de África y se es
tima que el conflicto ha cobrado la vida de más de 200
mil personas, una catástrofe humanitaria superior, en un
orden de magnitud, a la guerra en Ucrania. Sin embargo,
no ha alcanzado una relevancia internacional ni remota
mente equiparable por tratarse de una guerra civil en la
periferia, con implicaciones marginales en el equilibrio
geopolítico global. Si bien no existe alineación ideológica
alguna entre el gobierno etíope y el Partido Comunista,
China es la potencia con más intereses en juego y mayor
capacidad de incidencia en este conflicto.

La guerra civil en Etiopía se desató sobre la base de un
conflicto por el control político entre el gobierno federal y
la provincia de Tigray, al norte del país, que reclama mayor
autonomía y denuncia los intentos de imposición desde
el centro. Las tensiones son de larga data, pero la chis
pa que encendió la pradera fue la decisión del gobierno
nacional de posponer las elec
ciones de 2020 y la decisión de
la provincia de llevarlas a cabo
de cualquier manera. Este dife
rendo político ha escalado tanto
militarmente como en atrocida

des hasta convertirse en la prin
cipal tragedia humanitaria del
momento.

Etiopía tiene un sistema polí
tico etno federalista dividido en
diez regiones sobre la base de
identidad y pertenencia a gru
pos étnico lingüísticos. Sin em
bargo, el diseño y adopción de
este sistema político en 1991 no
fue producto del diálogo, sino
de la imposición de la provincia de Tigray, a la sazón en
control del gobierno. Con menos del 6.0% de la pobla

ción, el grupo de los tigray ha tenido una sobrerrepresen
tación histórica en el ejercicio de gobierno. Esta situación
comenzó a cambiar recientemente bajo el mandato de
Abiy Ahmed, quien es de origen oromo, el grupo étnico
predominante en el país.

El gobierno de Abiy, un joven ingeniero informático,
generó inicialmente grandes expectativas. Internamen
te comenzó un proceso de liberalización política que in
cluía la liberación de presos políticos y la regularización
de partidos políticos previamente prohibidos. En el plano
internacional, Abiy logró un acuerdo de paz con el vecino
país de Eritrea, con quien existía un tenso Impasse desde
la guerra entre ambos en 19982000, justamente por un
conflicto fronterizo en la región de Tigray. El acuerdo con
Eritrea le valió a Abiy el Premio Nobel de la Paz, pero
abonó a la inconformidad del liderazgo político de Tigray.

En el tablero geopolítico internacional, Etiopía consti
tuye una pieza clave de la Iniciativa china del Cinturón y el
Camino. China ha canalizado miles de millones de dólares
en proyectos de infraestructura y manufactura en Etiopía
y se ha consolidado como el principal socio comercial de
este país mediterráneo del Cuerno de África. La inversión
china le permitió a Etiopía crecer a tasas de dos dígitos
durante una década antes de la pandemia, pero a costa de
una preocupante acumulación de deuda, que se estima en
casi 14 mil millones de dólares. Los lazos políticos entre
ambas naciones son fuertes y China ha sido identificada
por el primer ministro etíope como "el amigo más confia
ble y el socio más apreciado" del país.
A pesar de su enorme ascendencia e intereses en jue

go en Etiopía, China ha optado por mantener su postura
tradicional de "no intervención" en el conflicto y, junto
con Rusia, ha bloqueado intentos de atenderlo desde el
Consejo de Seguridad de la Organización de las Naciones
Unidas. Esta postura no deja de sorprender, dado que los
intereses chinos se han visto afectados directamente por la
interrupción de proyectos de inversión y la disminución en
la capacidad de pago de deuda, e incluso por la amenaza
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potencial a los más de 30,000 nacionales chinos aposta
dos en el país. Una superpotencia que prefiere no inter
venir en conflictos que afectan abiertamente sus intereses
parece una contradicción en sus términos. ¿Es preferible?

En el tablero

geopolítico
internacional,
Etiopía
constituye una

pieza clave de la
Iniciativa china
del Cinturón

y el Camino.
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ELCONTADOR

M La canadiense Bombardier, que en
¦ «cabeza Éric Martel, maximizará las
operaciones de manufactura de piezas ae
roespaciales en sus instalaciones de Que
rétaro, lo cual confirma a México como un
país estratégico en sus proyectos a nivel
global. Desde que Bombardier inició ope
raciones en nuestro país, en 2006, ha in
vertido más de 500 millones de dólares,
y actualmente brinda empleo a mil 200
persong^á apuesta por este mercado se

sOtídos indicadores macroeco
t infraestructura y experiencia
i eficiencia operativa, el siste

¡.técnicas que da soporte a
3stenibilidad de la cadena

—Bgrmría y el clúster aeroespacial.
) de dos años de celebrarse en

5'rmato virtual debido a la pande
mia de covid19, la principal feria de tec
nología de Europa, IFA, dirigida por David
Ruetz y Kai Mangelberger, vuelve a rea
lizarse de manera presencial en Alema
nia del 2 al 6 de septiembre. Al menos seis
mil empresas de 130 países confirmaron
su asistencia para exponer su oferta tec
nológica que llegará al mercado en los
siguientes meses, es decir, desde electro
domésticos hasta smartphones, pasando
por accesorios móviles o domótica. Varias
firmas planean tener una presencia simi
lar a la edición de 2019 y entre las marcas
que estarán presentes destacan Samsung,
Honor, Fitbit, LG y Philips, entre otros.
3Sonect, dirigida en México por

•Efraín Navarrete, recibió esta se
mana la autorización para constituirse
como una Institución de Fondos de Pago
Electrónico al amparo de la Ley para Re
gular las Instituciones de Tecnología Fi
nanciera, conocida como Ley Fintech. Esta
empresa de origen suizo busca habilitar
pequeños comercios como punto de caje

ro automático, con el fin de que sus usua
rios puedan disponer de efectivo en ellos.
En Suiza, la firma opera con dos mil 300
comercios asociados. A la fecha ya son 37
las firmas autorizadas en los términos de
la Ley Fintech, de las cuales 23 son institu
ciones de Fondos de Pago Electrónico y 14
de Financiamiento Colectivo.

4 En la Onexpo, que preside Jorge
•Eduardo Mijares, tienen la espe

ranza de que la CRE, de Vicente Melchi,
haga cambios en la regulación recién pro
puesta con la que buscan imponer re
quisitos adicionales al sector. El órgano
presentó la propuesta que agregaría re
quisitos a las solicitudes de permisos, pues
aumentaría la información que los comer
cializadores, distribuidores y minoristas
deben proporcionar a la agencia, entre la
que destaca el dar a conocer la marca de
los combustibles que van a vender, lo cual
limitaría la competencia. Por ello, los em
presarios esperan que se puedan corregir
dichos requisitos, sobre todo luego de que
la Cofece envió sus recomendaciones.

5 En sus más recientes informes tri
•mestrales y comunicados de política

monetaria, el Banco de México, gobernado
por Victoria Rodríguez, ha elevado sus
proyecciones de inflación para el resto de
este año y principios del próximo, pese a
que ha mantenido una trayectoria crecien
te y más agresiva de sus tasas de interés.
Ahora, buscando reforzar su credibilidad,
decidió adelantar un trimestre la publica
ción de su calendario de política moneta
ria para el siguiente año. La idea es facilitar
el funcionamiento de algunos merca
dos en los cuales estas fechas son críticas,
como los derivados, así como mejorar su
transparencia. No basta actuar bien, sino
comunicar que así se hace con autonomía.
;í?Í9R .uw
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Lucha por la libertad
En la espera de que se conozca el engrose de la sentencia de
la SCJN que no entró al fondo de las reformas de 2017 a la Ley
de Radio y Televisión, pero pidió que se repusiera el proceso
hay maneras más eficientes de utilizar el tiempo.

No se trata de pensar sólo en escenarios catastrofistas en
contra de la libertad de expresión y el daño que tendría para
la sociedad; es momento de ir trabajando en propuestas que
pongan en el corazón a las audiencias, no al poder o a los
medios, de una manera equilibrada.

Tampoco de señalar que las normas de 2014 eran una
barbaridad, que, afortunadamente no quedan en vigor, o las
ventajas que sí tiene la reforma que fue eliminada por vicios
en el proceso legislativo.

Se trata de entender cómo está funcionando el mundo de
los medios audiovisuales en todo el mundo y lograr una regu
lación moderna y eficiente en beneficio de los consumidores.
REMATE SOLIDARIO

En las grillas y negocios personales que algunos están bus
cando en el proceso de venta de Citibanamex no han faltado
los insultos y descalificaciones en contra de los trabajadores
de esa empresa. Con irresponsabilidad, que es propia en los
partidos políticos, se les ha acusado de ser infiltrados del cri
men organizado en contra de los clientes, estar al servicio de
intereses particulares de despachos de abogados y un gran
cúmulo de acusaciones sin fundamento.

Los trabajadores de Citibanamex son una parte fundamen
tal del éxito de esa institución y, por lo tanto, son quizá más
importantes que el origen del capital de los compradores, in
cluso, su colección de arte.

Este banco, dirigido por Manuel Romo, tiene un gran valor
para los compradores destacadamente por su personal y que
ha sido una gran escuela de cuadros bancarios para todo el
país. El Padre del Análisis Superior reitera que será Banorte,
encabezado por Carlos Hank González, el que termine ha
ciendo la compra, puesto que genera mayores beneficios a
favor de todos, destacadamente accionistas y trabajadores.
REMATE REGAÑADO
¿Alguien de ustedes sabe si Hugo LópezGateil ya pidió per
dón por haber acusado con falsedad a los consultorios y a
los médicos vinculados con farmacias? Luego del matiz con
sabor a regaño que le dio el Presidente al subsecretario de
Salud se esperaría que saliera a ofrecer disculpas y, quizá más
importante, a ponerse a trabajar por mejorar las condicionés
de salud en el país. Como lo dijo el PAS desde el primer mo
mento, la gente acude a esos médicos, que sí están certifica
dos y dan un servicio fundamental de primer contacto, porque
el sistema de salud público no funciona como lo reconoció el
jefe del Ejecutivo ayer mismo.

LópezGatell en el terreno de lo óptimo debería renun
ciar y dejar de causar daño a la salud de los mexicanos; sin
embargo, habría que conformarse con que este hombre y su
difuminado jefe, Jorge Alcocer, comiencen a cumplir cabal
mente con su trabajo.
REMATE PREOCUPACIÓN 
Aun cuando Manuel Bartlett todavía no hace ninguna de
claración pública después de haber recibido la encomienda
presidencial de rescatar los restos de los 10 mineros muertos
en Sabinas, ya existe temor a lo que pudiera hacer.

Dicen algunos de los deudos que les preocupa que la CFE
esté más ocupada en extraer el carbón que de recuperar los
cuerpos. Es indignante la manera en la que estos hombres y
sus familias han sido tratados por el Estado mexicano.
Del desdén de la secretaria del Trabajo, María Luisa

Alcalde, a la frialdad de la CFE. No hay una sola explicación
de cómo y cuándo se intentará el rescate; sin embargo, deben
tener poca esperanza aquellos que esperan un trato humanó
hacia las víctimas.

¿Por cierto? Ya que se acabaron las labores de rescate ahc>
ra sí ya el gobierno y la CFE dirán quiénes son los dueños de
la mina, quién les autorizó la operación por parte de las se
cretarías de Economía, Trabajo y el IMSS.
REMATE NOMBRAMIENTO

El Presidente designó a Pablo Taddei como el primer director
de LitioMx. Se trata de un hombre con estudios de posgrado
en Harvard que tienen que ver con el medio ambiente lo que
le hace ser un buen perfil para ocupar la posición.

Sin embargo, el Padre del Análisis Superior tiene una es
peranza. Ojalá que Taddei no haya sido muy buen alum
no en sus estudios en el extranjero, ya ven que el Presidente
ha dicho que en ese tipo de estudios les "enseñan a robar".
De verdad, el PAS desea que si le dieron esas clases no haya
aprendido mucho, por el bien de México.

En la espera de que se conozca el engrose de la sentencia de
la SCJN que no entró al fondo de las reformas de 2017 a la Ley
de Radio y Televisión, pero pidió que se repusiera el proceso
hay maneras más eficientes de utilizar el tiempo.

No se trata de pensar sólo en escenarios catastrofistas en
contra de la libertad de expresión y el daño que tendría para
la sociedad; es momento de ir trabajando en propuestas que
pongan en el corazón a las audiencias, no al poder o a los
medios, de una manera equilibrada.

Tampoco de señalar que las normas de 2014 eran una
barbaridad, que, afortunadamente no quedan en vigor, o las
ventajas que sí tiene la reforma que fue eliminada por vicios
en el proceso legislativo.

Se trata de entender cómo está funcionando el mundo de
los medios audiovisuales en todo el mundo y lograr una regu
lación moderna y eficiente en beneficio de los consumidores.
REMATE SOLIDARIO

En las grillas y negocios personales que algunos están bus
cando en el proceso de venta de Citibanamex no han faltado
los insultos y descalificaciones en contra de los trabajadores
de esa empresa. Con irresponsabilidad, que es propia en los
partidos políticos, se les ha acusado de ser infiltrados del cri
men organizado en contra de los clientes, estar al servicio de
intereses particulares de despachos de abogados y un gran
cúmulo de acusaciones sin fundamento.

Los trabajadores de Citibanamex son una parte fundamen
tal del éxito de esa institución y, por lo tanto, son quizá más
importantes que el origen del capital de los compradores, in
cluso, su colección de arte.

Este banco, dirigido por Manuel Romo, tiene un gran valor
para los compradores destacadamente por su personal y que
ha sido una gran escuela de cuadros bancarios para todo el
país. El Padre del Análisis Superior reitera que será Banorte,
encabezado por Carlos Hank González, el que termine ha
ciendo la compra, puesto que genera mayores beneficios a
favor de todos, destacadamente accionistas y trabajadores.
REMATE REGAÑADO
¿Alguien de ustedes sabe si Hugo LópezGateil ya pidió per
dón por haber acusado con falsedad a los consultorios y a
los médicos vinculados con farmacias? Luego del matiz con
sabor a regaño que le dio el Presidente al subsecretario de
Salud se esperaría que saliera a ofrecer disculpas y, quizá más
importante, a ponerse a trabajar por mejorar las condicionés
de salud en el país. Como lo dijo el PAS desde el primer mo
mento, la gente acude a esos médicos, que sí están certifica
dos y dan un servicio fundamental de primer contacto, porque
el sistema de salud público no funciona como lo reconoció el
jefe del Ejecutivo ayer mismo.

LópezGatell en el terreno de lo óptimo debería renun
ciar y dejar de causar daño a la salud de los mexicanos; sin
embargo, habría que conformarse con que este hombre y su
difuminado jefe, Jorge Alcocer, comiencen a cumplir cabal
mente con su trabajo.
REMATE PREOCUPACIÓN 
Aun cuando Manuel Bartlett todavía no hace ninguna de
claración pública después de haber recibido la encomienda
presidencial de rescatar los restos de los 10 mineros muertos
en Sabinas, ya existe temor a lo que pudiera hacer.

Dicen algunos de los deudos que les preocupa que la CFE
esté más ocupada en extraer el carbón que de recuperar los
cuerpos. Es indignante la manera en la que estos hombres y
sus familias han sido tratados por el Estado mexicano.
Del desdén de la secretaria del Trabajo, María Luisa

Alcalde, a la frialdad de la CFE. No hay una sola explicación
de cómo y cuándo se intentará el rescate; sin embargo, deben
tener poca esperanza aquellos que esperan un trato humanó
hacia las víctimas.

¿Por cierto? Ya que se acabaron las labores de rescate ahc>
ra sí ya el gobierno y la CFE dirán quiénes son los dueños de
la mina, quién les autorizó la operación por parte de las se
cretarías de Economía, Trabajo y el IMSS.
REMATE NOMBRAMIENTO

El Presidente designó a Pablo Taddei como el primer director
de LitioMx. Se trata de un hombre con estudios de posgrado
en Harvard que tienen que ver con el medio ambiente lo que
le hace ser un buen perfil para ocupar la posición.

Sin embargo, el Padre del Análisis Superior tiene una es
peranza. Ojalá que Taddei no haya sido muy buen alum
no en sus estudios en el extranjero, ya ven que el Presidente
ha dicho que en ese tipo de estudios les "enseñan a robar".
De verdad, el PAS desea que si le dieron esas clases no haya
aprendido mucho, por el bien de México.
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Argentina competirá
con Catar fuera de la cancha
Los argentinos están a punto

de hacer una jugada estra
tégica y sorprender a los

mexicanos en un juego que du
rante años dominaron en Latino

américa: el petrolero.
Argentina puede subirse este

jueves a otro campeonato del
mundo en el que pelearán direc
tamente contra el equipo más
poderoso: Catar, nación que
coincidentemente este año reci
birá a muchos para jugar fútbol,
en el Mundial de la FIFA. Va la
historia.

A Europa le urge el gas natu
ral que los países de ese territo
rio casi no producen y eso podría
notarse más al cierre de 2022,
cuando el frío apriete y no haya
suficiente para calentar las casas
y los negocios.
Habrá todavía menos, ahora

que Rusia cierra mañosamente
el ducto principal que alimenta
a esa región. Catar y Estados
Unidos alivian parcialmente la
escasez, aportando ahora juntos,
la mitad de lo que llega por mar,
licuado y comprimido en enor
mes tanques de "LNG", siglas en
inglés que refieren el gas natural
licuado.

Ambas naciones cada vez ex

portan más, aprovechando los al
tos precios que hoy pagan por esa
mercancía en el viejo continente.
Mientras tanto, al fondo del te

rritorio americano esperan para

hoy la firma de un negocio entre
la petrolera estatal de Argentina,
YPF, y la de Malasia, Petronas.
Los organizadores ya cursan

invitaciones a funcionarios y em
presarios para que acudan hoy a
atestiguar el evento.
"La rúbrica del JointDevelo

pmentAgreement se realizará
durante un acto en el que estarán
los titulares de ambas empresas
y el presidente Alberto Fernán
dez. Si bien aún no se hicieron
anuncios oficiales, trascendió que
se prevé una inversión inicial de
unos 10 mil millones de dólares

que podría ascender hasta los 40
mil millones en 10 años", publicó
el Instituto de Energía de la Uni
versidad Austral.
El acuerdo debe incluir in

versiones en producción de gas
natural en el yacimiento de Vaca
Muerta y en la construcción de
una planta de licuefacción de gas
natural, justamente para expor
tar LNG.
Extraoficialmente hablan de

una cifra muy relevante de com
bustible que podrían surtir los
argentinos a otros países, equiva
lente a irnos 4 mil 500 millones
de pies cúbicos diarios, cuando
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completen el proyecto.
Eso es, más o menos, un tercio

de lo que en estos días compran
los europeos por vía marítima. Lo
que exportarían YPF y Petronas
valdría 40 millones de dólares
diarios, mínimo, a precios inter
nacionales de hoy; digamos, unos
15 mil millones en un año.
Como referencia, en 2021, Pe

mex reportó ventas por 58 mil
millones de pesos de gas natural,
poco menos de 3 mil millones de
dólares.

México carece hasta hoy de una
terminal similar a la que podrían
anunciar hoy los argentinos.
Si bien el gobierno divulga la

posibilidad de instalar tres, la
única firme corresponde al pro
yecto perteneciente a la califor
niana Sempra, que invierte en
infraestructura de licuefacción en
Ensenada, en donde existe una
terminal que opera al revés, para
importar gas licuado y gasificarlo.
Esa infraestructura en realidad
atiende necesidades del mercado
estadounidense.

La argentina YPF reafirmará su
relación con Petronas que ya acu
mula años. En 2018,
El presidente Mauricio Macri,

atestiguó un anuncio de ambas
petroleras para invertir en el
desarrollo de la producción de
petróleo no convencional en Vaca
Muerta con una inversión de más
de 2 mil 300 millones de dólares.
Los argentinos acumulan his

torias de relación de amor y odio
con el capital extranjero.
En otros días, tocó a Miguel

Galuccio dirigir YPF en días de
la presidente Cristina Kirchner
y reorganizar las relaciones con
empresas como Shell para salvar
la producción nacional.
Después de aquello, Galuccio

vino a México a capitalizar y es
tablecer la empresa hoy llamada
Vista Energy que opera en buena
medida en Vaca Muerta.

Producto de la guerra en Ucra
nia que revaloró globalmente el
precio de los hidrocarburos, YPF
y esa compañía, aumentaron su
valor 100 y 75 por ciento en un
año, respectivamente. Argentina
hoy podría dar un golpe sobre la
mesa en el mercado energético
mundial e impulsar más el valor
de ambas.

Director General de Proyectos Especiales
y Ediciones Regionales de El Financiero

"Argentina puede subirse este jueves a otro
campeonato del mundo en el que pelearán
directamente contra Catar"
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¿Necesita gas
natural para su
empresa? Aquí
le hablan
Kinder Morgan, presidida por
Steve Kean*. publicó la Tem
porada Abierta del proyecto
Yuma II en Estados Unidos

desde su empresa subsidiaria
El Paso Natural Gas (EPNG), lo
que significa que básicamente la
compañía está anunciandó que
tiene un espacio abierto para
transportar gas natural a las
empresas que se apunten para
abastecerse de este energético.
La empresa nos cuenta que este
proyecto ofrece un abasto de gas
natural desde su línea principal
en el Oeste de Phoenix, Arizona,
que conectará con el mercado
en Baja California, México.
EPNG será la encargada de de

sarrollar el proyecto en la Unión
Americana, mientras que toda
la parte mexicana estará a cargo
de Grupo Clisa.
El proyecto Yuma II consiste

en la construcción de gasoduc
tos con una extensión total de
225 kilómetros en Estados Uni

dos y ubicación en los condados
de La Paz y Yuma; y otro tanto
en territorio mexicano en So

nora y Baja California.
Se contempla que la ope

ración del proyecto Yuma II

comience a partir del'ültiffl'ó' fn''
mestre del 2025; sin embargo,
la fecha final será definida de

acuerdo con el cronograma de
avance y la ejecución de com
promisos con las empresas que
se unan a éste. La construcción
de estos gasoductos para trans
portar gas natural también se
da en un momento importante
donde la tendencia global del
nearshoring está haciendo que
empresas trasnacionales reubi
quen sus fábricas y se acerquen
a los países consumidores, para
optimizar sus cadenas de sumi
nistro. En ese sentido, México
tiene un papel importante dada
su cercanía con EU, por lo que
requerirá de proyectos que ga
ranticen el funcionamiento de

las industrias. Se prevé que una
de las interesadas sea la CFE,
esto debido a la gran demanda
de gas natural que existen en los
estados del noroeste de México.

Necesarias, 2.2
millones de vivien
das en México
Este jueves la proptech La Haus,
que dirige Rodrigo Sán
chezRíos, anunciará la publi
cación de su estudio "Enfrentar
el Desafío de la Vivienda en

América Latina", que fue de
sarrollado bajo la dirección de
Albert Saiz, profesor asociado
en los programas de planea
ción urbana y bienes raíces en
el MIT. Nos adelantan que el
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informe revelará que se requie
ren 2.2 millones de unidades

habitacionales para responder
al ritmo de crecimiento pobla
cional en México, lo que signi
fica lograr edificios de hasta seis
pisos en promedio. Con ello, el
sector formal de construcción de
vivienda debe expandirse en un
20 por ciento.
Además, la firma encontró

que se necesita más de 120 mil
hectáreas netas de tierra parce
lada en los próximos 20 años en
solo ocho de las ciudades más

grandes de México
Por ello, dice la proptech, se

debe aumentar la inversión en

construcción con un equivalente
de 1 por ciento del PIB anual
y enfrentar el fenómeno de la
vivienda informal, que significa
pasar de una inversión del 2.8
por ciento a un 3.7 por ciento
del Producto Interno Bruto
anual.Échele un ojo a sus datos.

Acopio responsable
de pilas usadas
Las escuelas de educación

básica de la CDMX y su área
metropolitana, Guadalajara e
Hidalgo ya pueden empezar a
prepararse para el 14° Concurso
Escolar "Nuestro planeta es la
neta", que forma parte del pro
grama IMU Recicla, pues en los

próximos días Grupo IMU, em
presa especializada en solucio
nes y experiencias en publicidad
exterior que tiene como vocero
a Rodrigo Margafn, lan
zará la convocatoria que estará
abierta del 5 de septiembre al 3
de octubre de 2022, para este
certamen en el que pueden par
ticipar los primeros 80 planteles
que se inscriban de esas entida
des federativas.
Las ganadoras serán las que

recolecten la mayor cantidad de
pilas usadas entre su comunidad
escolar, al tiempo que refuer
zan y transmiten el mensaje de
hacer un manejo responsable
de esos desechos tóxicos que
representan un alto riesgo de
contaminación al aire, el suelo,
el agua y en general al medio
ambiente por su contenido de
metales como manganeso, ní
quel, cadmio y mercurio, entre
otros.

Desde hace 15 años, Grupo
IMU inició el que actualmente es
considerado el programa en su
tipo más grande de América La
tina para el acopio responsable
de pilas usadas; a la fecha, IMU
Recicla ha logrado recolectar
más de mil 100 toneladas de es
tos residuos altamente contami

nantes, lo cual forma parte de la
filosofía de la empresa de hacer
mejores ciudades.
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La muerte... ¿y después qué con las finanzas familiares?
Septiembre es el mes del

testamento y es el tipo de
previsiones que vale la pena

considerar por su relación costo
beneficio, para dejar todo en
orden a la familia. Por desgra
cia, son poc@s quienes tienen la
precaución de hacerlo y mucho
menos de instruir a sus seres que
ridos, para utilizarlo adecuada
mente. Permítanme ilustrarlo con

algunas situaciones reales.
1. De manera inesperada murió
su marido y se encontró que ha
bía una gran cantidad de recur
sos, tanto en bancos como en
propiedades.
Ella nunca se metía en los te

mas económicos de la casa, des
conocía del manejo del dinero y le
llegaron un sinnúmero de ideas;

desde quien la indujo a entrar a
un esquema de fraude pirami
dal, mientras otros le decían que
pusiera un negocio y una amiga la
trataba de convencerla de disfru

tar la vida, pasear y divertirse. Al
final, tomó una combinación de
malas decisiones y con el tiempo

el patrimonio se esfumó.
2. Su papá falleció y le dejó una
suma moderada para garantizar
su independencia y que además
contara con la solvencia para con
tinuar sus estudios universitarios.
Sin tener conocimiento de los

mercados, el joven cayó en la re
comendación de un amigo que
comerciaba con bitcoins y le dio
el dinero. Le prometió un flujo
fijo que podría duplicarse, dada
la tendencia de la criptomoneda.
Pocos meses después, le avisó su
"amigo" de la pérdida del capital.
3. Vivían de forma muy cómoda,
buenas escuelas, autos de lujo,
departamento para vacacionar y
holgura en las compras. Al morir
el papá y empezar a revisar el
testamento, así como las propie
dades, se dieron cuenta de que
todo estaba prendido de alfileres,
bienes raíces hipotecados y el ne
gocio en quiebra.
En unos cuantos años, queda

ron sumidos en deudas y pleitos
legales, que obligó a los hijos a
abandonar las escuelas privadas y

a su mamá a trabajar.
4. Los casos son reales y con
seguridad conoces algunos más
dramáticos. El punto central es
que adicional a dejar un testa
mento, coberturas y cuentas de
banco, es fundamental revisar los
aspectos legales y de capacitación
para que puedan administrar la
herencia en forma óptima.
Es necesario hacer un diag

nóstico en términos financieros
y la primera tarea es valorar sus
activos en función de los requeri
mientos inmediatos, así como de
mediano y largo plazo y recordar
que no tienen por qué tomarse re
soluciones intempestivas.
Por lo regular, las finanzas fa

miliares se llevan en secreto y sin
hablar de cuáles son los proble
mas o éxitos en el patrimonio, de
tal manera que ante eventos ines
perados como la partida de quien
es el sostén de la casa, se generan
graves consecuencias.
¿Tienes testamento? Comén

tame en Instagram: @atovar.
castro
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¿Qué esperan los
mercados para hoy?
A nivel local se tendrá la
encuesta de expectativas
de Banco de México e
indicadores de la opinión
empresarial; en EU destacan
indicadores manufactureros.

MÉXICO: El INEGI revelará
los resultados de la encuesta
de opinión empresarial
durante agosto.
Más tarde, Banxico publicará

los resultados de su encuesta de

expectativas con especialistas
del sector privado, con resulta
dos recabados en agosto.
También dará a conocer

el monto de la captación de
remesas a julio.
Por su parte, el IMEF publi

cará sus indicadores manufac
turero y no manufacturero al
octavo mes del año.

ESTADOS UNIDOS: Por la

mañana, el Departamento
del Trabajo dará a conocer
el número de subsidios por
desempleo al 27 de agosto.
Más tarde, el Instituto de

Gestión de Suministros (ISM)
y la agencia Markit publicarán
sus indicadores PMI manufac
tureros de agosto.
 Eleazar Rodríguez
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¿Las Pymes van por
más crédito?
Los datos de la Encuesta

Nacional de Financia
miento a las Empresas

(ENAFIN) mostraron la dura
realidad al sector financiero:

los productos y servicios que
hoy tienen no son atractivos
para las Pymes; las tasas de in
terés altas y muchos requisitos
se mantienen como las princi
pales quejas, por lo que poco
más de la mitad de las empresas
nunca ha solicitado un crédito.
Si bien la Asociación de Ban

cos de México (ABM) reportaba
que el flujo de nuevo crédito
a las Pymes mantiene una
tendencia creciente y positiva
desde octubre del 2021, con ni
veles por encima de prepande
mia, lo que ven como una clara
señal de una recuperación gra
dual, el número de Pymes que
no los ven como una opción es
inmenso y es un tema que no se
ve que pronto vaya a cambiar.
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Si bien, desde hace ya varios
meses los integrantes de la
banca han "explorado" como
dijeron, algunas alternativas
con las autoridades financieras
de todos los niveles incluido el
titular de Hacienda, de la Uni
dad de Banca, de la Comisión
Nacional Bancaria y Valores
(CNBV) para aligerar algunos
elementos, es decir requisitos,
que permitan que el crédito a
este tipo de empresas pueda se
guir creciendo.
Aunque si bien queda claro

hay interés, y en otros casos
han mostrado las autoridades

rapidez en poner en marcha
algunos cambios regulatorios,
e incluso ya casi listo para que
personas morales, puedan abrir
cuentas a distancia como ya
se puede hacer con personas
físicas, hay otros temas que
reconocen no hacen que esta si
tuación se resuelva en un mes.

De la mano que se exploran
estos cambios regulatorios,
también desde hace tiempo,
han volteado a ver a la banca

de desarrollo para que sea un
acelerador para las pequeñas y
medianas empresas, pero como
bien ha dicho la banca de se

gundo piso, los recursos no son
suficientes en este ambiente de
austeridad, incluso intermedia
rios financieros especializados
han tenido dificultades para
ser el canal por el que se dis
persen más recursos.
Hoy el 85 por ciento de la car

tera empresarial se encuentra
en sectores que muestran una
contundente recuperación en
cuanto a cartera de crédito. El
mayor crecimiento está asociado
al tema de comunicaciones,
manufactura, de cultura, agro
y cadenas productivas, pero sin
productos atractivos o de fácil

acceso al menos, el tema de que
más Pymes tengan acceso al
crédito seguirá siendo el gran
pendiente para todo el sector
financiero, y por ende una opor
tunidad para aquellas entida
des financieras que se atrevan a
abrir un poco más la llave.
Y en el otro lado de la mo

neda, los cambios en la Comi
sión Nacional Bancaria y de
Valores (CNBV) nada más no
paran, del área de Prevención
de Lavado de Dinero los tres di

rectores que durante años estu
vieron en esa labor de revisar y
supervisar el buen desempeño
del sector financiero, así como
el cumplimiento de los miles
o millones de solicitudes de

información de cuentas que pi
den todas las autoridades ya se
van, y también en el área bursá
til se anuncian cambios.
Sin duda, esto tendrá cierto

impacto en diversos procesos
en marcha. Lo más complicado,
reconocen muchos de los regu
lados, es que todo esto ha hecho
que temas pendientes de resol
ver sigan estancados, ya que
entre los cambios y la falta de
personal nada más no salen los
trámites iniciados hace tiempo,
incrementar incluso las cuotas

que pagan, hacer un órgano in
dependiente, son solo algunas
de la propuestas que se platican
para agilizar un poco lo que de
por sí ya eran procesos comple
jos que ahora son más lentos que
nunca; por cierto en todo el sec
tor nadie tiene duda de quién es
la persona que lleva el verdadero
control de la entidad, y aseguran
no es el amable presidente que se
ha ganado el afecto de varios por
su amena plática. Por lo pronto,
la moneda está en el aire.
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COORDENADAS

El fin de la abundancia
Enrique
Quintana

El pasado 24 de agosto, el presidente de Francia,
Emmanuel Macron, les dijo a sus ciudadanos
que deberían considerar que había llegado 'el

fin de la abundancia'.

En buena parte de Europa flota la nube del pesi
mismo ante la perspectiva de un invierno frío, restric
ciones al suministro del gas ruso y un nuevo disparo a
los precios de los energéticos.
El alza de los hidrocarburos nos dio una tregua en

los últimos meses. Pero, todo parece indicar que antes
de que termine el año tendremos nuevamente un
repunte.
De hecho, la presidenta de la Comisión Europea, Ur

sula von der Leyen, dijo este lunes que se planea una
intervención estatal en este mercado antes de la cri
sis del invierno para evitar el desorden.
Quizás usted piense que afortunadamente estamos

muy lejos de Europa, región que tiene la desgracia de
padecer el impacto directo de la invasión rusa a Ucra
nia y todas sus secuelas.
Lamento decirle que, si en una zona económica tan

importante como el viejo continente, que representa
el 18 por ciento de la economía mundial, se produce
un panorama económico sombrío, no será posible que
Norteamérica pueda salvarse de resentir sus efectos.
El caso más obvio es el crecimiento de la demanda

de LNG, es decir, el gas natural licuado, que de Esta
dos Unidos habrá de exportarse a Europa.
Al incrementarse la demanda de ese energético, lo

más probable es que también aumente su precio en
esta región.
Y si el gas aumenta será inevitable que también lo

haga la energía eléctrica, pues en la matriz energé
tica de nuestro país es el principal combustible usado
en la generación eléctrica, alcanzando cerca del 60 por
ciento.

Y si sube la luz, pues todo lo demás aumenta...
aunque por los subsidios, se resienta menos en los reci
bos que llegan a la gran mayoría de los hogares.
No es imposible que, en lugar de tener un respiro en

la inflación para los próximos meses, tuviéramos un
incremento adicional.

No solo es Europa la región en la que han aparecido
sombras en la perspectiva económica. También hay
problemas serios en China.
El freno económico que puede padecer China no

pareciera tan serio si se compara con los estándares de
occidente, pues algunas instituciones están conside
rando que el crecimiento para este año será del orden
de 3 por ciento.
Pero, cuando se observa que el promedio del creci

miento de la economía china entre 2010 y 2019 fue
de 7.7 por ciento, se entiende la magnitud del golpe.
Estaría un ritmo de menos de la mitad.
Estados Unidos es quizás el motor económico mun

dial que mejor está funcionando. Pero, con todo y ello,
acumula semana tras semana signos económicos pre
ocupantes que siguen haciendo creer a muchos en la
posibilidad de una recesión para algún momento del
2023.

Cuando se observa este cuadro y vemos que el con
senso de los expertos considera que la economía mexi
cana crecería este año en 1.8 por ciento y en 1.5 por
ciento para el próximo, las cosas no se ven tan mal.
Ayer, el Banco de México, al presentar su Informe

Trimestral mantuvo su perspectiva de crecimiento
para 2022 en 2.2 por ciento, pero la de 2023 la recortó
de 2.4 a 1.6 por ciento.
México le ha sacado provecho a su vecindad con

Estados Unidos. Es el gran destino de la mayoría de
sus exportaciones; es la principal fuente de inversión
extranjera, tanto directa como financiera, y es fuente
de cifras impresionantes de remesas.
Todo este conjunto de factores han sido críticos para

Fecha: 01/09/2022

Página: 2

Area cm2: 329

1 / 2

Columnas Económicas

Coordenadas / Enrique Quintana

Enrique Quintana

Costo: 73,301

Página 11 de 12



evitar que tengamos una crisis económica en el país.
Pero, la profecía de Macron, aunque dirigida a los

franceses, debe ser aleccionadora.
Hay posibilidades de que sigamos creciendo si apro

vechamos las ventajas del entorno, pero si no lo hicié

ramos y escalara el conflicto con EU, tendríamos que
estar preparados para tiempos de vacas flacas, como
los que, de hecho, ya hemos tenido en México en los
últimos años, pero quizás ahora más acentuados y
generalizados.
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Financiamiento a la Industria
en la zona fronteriza Norte
La industria manufacturera
en Ciudad Juárez
consume un total de

1,352 millones de pesos
en insumos nacionales entre

materias primas, envases y
empaques
El sector maquilador ®s estratégico para él
desarrollo económico del país, los estadas
de la franja fronteriza norte son desarrollos
de gran envergadura considerando sus ca
racterísticas gimjráfica^IbgSIcas, aunado
al desarrollo de capital humano, especializa
ción y tecnológico.

Al cierre de abril 2022, se registran a ni
vel nacional 5,201 establecimientos activos
en la industria manufacturera, maquiladora y
de servicios de exportación (IMMEX) y en el
estado de Chihuahua se localizan 490, co
locando al dicha entidad federativa en el ter
Ülf lugar nacional con el 9.4 por ciento.

De dicha cifra, 324 establecimientos Son
del municipio deSudad Juárez (66% del to
tal estatal) distribuidos en 39 zonas indus
triales. Esas empresas,, generan un total de
3 1 6/307 empleos directos con un prome
dio de 976 empleados por establecimiento

(1 1.14 7o del total nacional) de acuerdo a
datos del Inegi.

La industria manufacturera en esta ciudad
fronteriza consume un total de 1,352 millo
nes de pesos en insumos nacionales entre
materias primas, envases y empaques.

Los motores de vehículos marinos, dulces,
alarmas para casa, componentes automotri
ces, partes para celulares, televisiones, lava
doras, computadoras vehículos todo terreno,
pquípo médico y de comunicación son los
principales productos que se fabrican en es
ta frontera.

Uno: de los objetivos prioritarios de FIRA,
EonstiÉBl [ ' 8 • • : ' . : : I ygfl
ciencia en todos los eslabones de las cade

nas de valor del campo.
Es precisamente en la parte de la provee

duría de bienes y servicios a la industria ma
nufacturera donde FIRA ha encontrado un

nicho de oportunidad mediante el análisis
de las cadenas de suministro de esa indus
tria para fortalecer a las empresas proveedo
ras, comercializadoras y agentes deservicios
logísticas,
¦rara elbJessBgcSil fi^RramBfc opor
tuno y beneficiado directamente m produH
tores agropecuarios y forestales tanto con la
venta de productos agropecuarios e indus
triales, como'Qpn la proveeduría de agro in
sumos para el desarrollo de sus actividades.

Frente al escenario adverso qy® se^ pre
sentó: en los últimos dos años ocasionados

por la pandemia del Cfevjd19, el sector ma
quilador en Ciudad Juárez ha SbntinuádcS
opera ndo y con él creci m iehtó de las em pre
sas relacionadas de la industria, lofcual pre
Ssnfeiuna oportunidad de fiiHiciarriiHffij! pa
ra el desarrollo de las zonas rurales de este
municipio, siendo uno de los objetivos priori
tarios de atención por parfede FIRA.

Los retos para continuar la moderniza
ción de la industria: maquiladora y su amplia
gama de proveedor®, así Como las condi
tíonesy características que ésta demanda,
hacen de FIRAun aliado estratégico con las
empresas en el desarrollo de instrumentos de
fiiWEicBientcgMasIs de progrc^R, pro
ductos y servicios que contribuyen a solventar
las necesidades de este dinámico sector in
dustrial, vinculado también al fortalecimiento
de proveedores agro alimentariosy de la in
dustria efe empaques, logística y servicios de
esta ciudad fronteriza.

* Bemaldino Perdomo Gregorio es agente de
FIRA y Jorge Ruíz Jiménez es promotor dé la
agencia FIRA en CiudadJuárez Chih. la opi
nión es del autor y no necesariamente coinci
de con el punto de vista oficial de FIRA.

324
EMPRESAS

hay efí Ciudad
Juárez y qenetan
31 6,30?
empleas
directos.

5,201
COMPAÑÍAS

activos hay
en la industria

manufacturera,
maquiladora y
de exportación.
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Los vigila

Coperacha

Ecológica

La creciente división ^Bb®"si :¡<SÍstasR la finan
ciera Crédito Real atrajo ya la atención del Subsecretario de
Hacienda y Crédito Público, Gabriel Yorib;, quiso estará vigi
lando el proceso de liquidación para evitar más daños a sus.
acreedores, en especial a Nacional Financiera, que encabe"
za la lista de afectados con un adeudo que supera los 1 1 9
millones de dólares.

La actuación en este caso del Gobierno Federal será cla
Wi debido a que la institución que encabeza Luís Antóni<s> Ra
mírezBneda continúa siendoHpS:¡pa^^Hiad i
presas productivas q®§son clave para el desarrollo nacional.

Las aerolíneas Delta Airlífiesy Air FranceKLM, ganaron
una oferta conjunta para adquirir a Ita Airways, la aerolínea
bandera de Italia, controlada por el gobierno d© ese pafei Las
empresas tienen planes para privatizar la aerolínea antes co
nocida como Alitalia.

Según el Ministerio de Finanzas de Italia, el consorcio inclu
ye db fBia de ¡Hersión C«res !s%in i lernenWB.stjao bus
ca entregar el control de la aerolínea luego de que la empresa
sufrió múltiples pérdidas económicas desde 2017, que coloccr
ron a Alitalia en un procedimiento especial de quiebra.

La japonesa Toyota realizará una inversión adicional de
2,500 millones de dólares en su planta de Carolina del Nor
te, Estados Unidos, con el objetivo de aumentar la producción
de baterías para vehículos eléctricos. La producción de estas
baterías comenzará en #12025y generará 350 puestos de tra
bajo adicionáles.

En total TiSyota invertirá 5,600 millones de dólares érí la
produssién de baterías alrededor del mundo.

En 2021 drj®que. invertiría 1,290 millones de dólares en su

planta de Carolina del Norte y con el anuncio de este miércoles
la inversión subirá hasta 3,800 millones.

Medu Protection, una startup dedicada a la creación de
indumentaria médica sustentable, recabó 4 millones de dóla
jesen una ronda de inversión liderada por el fondo de;capital
de riesgo en etapa inicial, MaC Venture Capital.

Los recursos le permitirán a la compañía de la:n»?ífcana Ta
mara Chayo de 22 años, expandirse a Estados Unidos y bus

a F wnj
La startup nació en julio de 2021 de la idea de cr^ar batas,

escafandras y overoles c0ft un tejido resistente y que protegie
ra contra 99.9% de virus y bacterias, en medio de la pandemia
deCovid19.

Chayocreó un tejido durable que puede lavarse 50 veces,
en comparación con las de un sdo uso, al tiempo que cuenta
con un chip integrado con tecnología NFC que permite a los
hospitales dar seguimiento preciso a través de una aplicación
sobre la vida útil de cada equipo y los ciclos de lavado.

Medu Protection tiene autorización de la Administración de
AlimentosyMedicamentos de EUy la Cofeprisen México.

Resulta que Corporación Actinver informó al público invef»
sionista a través de la Bolsa Mexicana de Vaferes q.|§. uno de
sus Consejeros y otros accionistas realizaron operaciones de
¦yenta d§.$u tenencia aqqíonaria y un grupo de directivos, con
sejeros y otras personas adquirieron dicha participación en el
capital social de la empresa.

Trascendió que dicha participación es de los hermanosCos
me y Armando Torrado, düéñc&de la administradora de restaii
rantes Alsea. Incluso, desde hace tiempo ya habían expresado
su interésen deshacerse de dicha inversión.
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?¦>tiExpectativas inflacionarias e incertidumbre
"La ¡ncertidumbre que proviene del conoci

miento (saber lo que no sabes), es diferente de
la ¡ncertidumbre que proviene de la ignorancia".

Isaac Asimov, autor de ciencia ficción.

En los últimos días, la Reserva Federal de

EU y el Banco de México, han puesto de
manifiesto que el fenómeno inflacionario
observado prácticamente en los últimos
1 8 meses, no será controlado en el cor

to plazo y su efecto será más duradero que lo an
ticipado. Existe ¡ncertidumbre sobre la trayectoria
del crecimiento económico futuro, tanto por fenó
menos actuales y otros aún potencialmente desco
nocidos así como por el efecto de las medidas an
ti inflacionarias.

Banco de México llevo a cabo un recorte de su

expectativa de crecimiento para el próximo año
que en el escenario base será de apenas 1.6%,
contra 2.4% que había previsto apenas en el mes
de junio pasado.

Banco de México ha venido revisando de forma
sistemática este año las proyecciones de inflación,
en febrero habían proyectado para el 2022 una
inflación del 4.6%, pero todo apunta a que la infla
ción hacia el final del año estará mucho más cerca

de 8%, dado que las previsiones sobre el que ya
había alcanzado su punto máximo en el año, no
se han cumplido. La encuesta realizada en el mes
de junio de este año tuvo un crecimiento de la ex
pectativa de la inflación anual de 6.8% para situar
se en 7.5 por ciento.
Como se ha comentado en otra colabora

ción, los procesos inflacionarios se parecen mu
cho a las locomotoras. Cuesta trabajo que aga
rran velocidad, pero una vez que ello ocurre el
proceso de frenado es bastante más complejo.
Entre las razones fundamentales de ello, está el he
cho de que la presión en precios típicamente ge
nera, sobre todo en países con cierta orientación
económica, efectos de ajuste pronunciado a nivel

salarial que, en caso de no estar bien analizados e
¡mplementados, típicamente alimentan nuevamen
te el crecimiento de los precios.

Por otro lado, bajo fenómenos de inflación lo
cal y global, son múltiples los factores coyunturales
que pueden estar cotidianamente y de forma más
sostenida, alimentando la presión sobre precios al
productor y consecuentemente reflejándose en los
precios finales a los consumidores.

Otro factor relevante, se refiere a las expectativas
de inflación. También como se ha comentado al res

pecto, los agentes económicos que toman decisio
nes de la formación futura de sus propios precios,
típicamente, durante procesos inflacionarios más
acelerados de lo común, tienden a ajustar sus pre
cios al alza en mayor proporción, tratando de com
pensar anticipadamente el efecto de la inflación que
suponen existirá en el futuro. Cuando ello ocurre, fe
nómeno al que se refiere como expectativas de in
flación no ancladas, el proceso de frenado de la in
flación resulta más complejo y tardado de realizar.

El problema de la inflación se da además en un
entorno de bajo crecimiento y de una expectativa
casi cierta de que el alza de tasas todavía no termi
na de mostrar el efecto que tendrá en el crecimien
to económico futuro, además de que es evidente
que el ciclo de alza aún no concluye.

Para muchos analistas, al alza de tasas de refe
rencia en países como Estados Unidos, tarda en re
flejarse a nivel de precios y de control de inflación,
entre 12 y 1 8 meses. Ello implica que todavía no
resentimos el efecto de una potencial reducción de
la actividad económica estadounidense, o de una
recesión en el peor de los casos, dentro de la eco
nomía mexicana.

La conjunción entre la ¡ncertidumbre sobre la tra
yectoria de nivel de precios y sobre el futuro del
crecimiento económico, obligan a una discusión
seria, profunda y meditada sobre las políticas pú
blicas necesarias para evitar distorsiones mayores
y más profundas que las que hoy enfrentamos.
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Mercado de Smartphones
en México en Reconfiguración
La tenencia de smartphones en Méxi

co registra niveles de masticación,
al representar 94.6% del total de las
134.2 millones líneas móviles a la

primera mitad de 2022.
Así, estos dispositivos inteligentes se

han convertido en un eslabón democrati

zador fundamental para la conectividad
en nuestro país.
La oferta tecnológica sigue enrique

ciendo su diversidad para la cada vez
más selectiva demanda en este mercado,
uno de los más competidos en toda la in
dustria de lasTICs. Esta circunstancia es
manifiesta en los marcados esfuerzos de
innovación, publicidad e inteligencia de
mercados para obtener y crecer su parti
cipación del pastel en México.

Preludio de la Reconfiguración. En el
último trienio, se identifica una notoria fa
se de reconfiguración en las decisiones
de compra de los usuarios, como conse
cuencia del veto emitido por el entonces
presidente de EUA, Donald Trump, ha
cia fabricantes de origen chino, princi
palmente Huawei. En 2019, ostentaba
el tercer lugar del parque total de equi
pos en manos de mexicanos y se perfi
laba romper la barrera de los veinte pun
tos porcentuales en participación de
mercado.
Aunado a ello, el anuncio de LG del

del cierre de su división de dispositivos
móviles, que contaba con quince pun
tos porcentuales, conjuntamente con la
salida de Huawei, dejó más de un ter
cio del mercado competible por otros
fabricantes.

Esta reconstitución del ecosistema de
mercado se intensificó con la incursión

de marcas novedosas para nuestro país,
si bien varias de ellas ya con una mar
cada huella en otras regiones del mun
do, como vivo, Xiaomi, OPPO, HONOR,
OnePlus, realme, entre otras, compitien
do por el segmento que Huawei y LG
dejarían vacante, en adición a la pér
dida de mercado que viene registrando
Samsung.
Ganadores y Perdedores. Samsung

ostenta desde hace 7 años el primer lu
gar del mercado total de smartphones en
México, con una participación de mer
cado de 31.6% al segundo trimestre de
2022.

Sin embargo, en un país predominan
temente de gama media (66.9%), han

lanzado dispositivos que técnicamente el
usuario percibe inferiores en capacida
des a los que ofrecen sus competidores y
con precios que llegan a ser hasta 20%
más altos.

Adicionalmente, su marcado enfoque
en el desarrollo de equipos 'premium' y
flexibles no ha despuntado en el merca
do mexicano, ya que tan sólo 0.7% de
los usuarios destinan más de $20,00 pe
sos en la obtención de su smartphone.
Ese enfoque que se distancia del enten
dimiento de las preferencias y hábitos de
compra del usuario mexicano le ha ve
nido haciendo perder participación de
mercado, a la fecha ya de 4 puntos por
centuales (pp).

En franco contraste, la tecnología, ase
quibilidad y diseño de Motorola le ha re

sultado en una ganancia de 8.7 pp en el
mismo periodo, para alcanzar un nivel
de 22.9% de participación.
Ya desde el inicio del 2021, Motorola

se ostenta en el primer lugar en equipos
vendidos. Tan sólo en el trimestre más re

ciente, desplazó 28% del total de los 8.2
millones de smartphones vendidos.
En segundo lugar, por sus ganancias

en participación se ubica Xiaomi. Si bien
sus equipos insignia no se encuentran en
territorio nacional, ha logrado crecer 6.5
pp, para alcanzar una cuota de merca
do de 7.1% al 2T2022.
Todo ello, evidencia un dinamismo

francamente competitivo en el mercado
mexicano que ha propiciado una recon
figuración entre fabricantes de smartpho
nes en el que tan sólo en los últimos 3
años, cuatro fabricantes (Motorola, Xiao
mi, Apple y OPPO) han escalado su par
ticipación en 1 8.3 puntos porcentuales
en su conjunto. Estos jugadores se per
filen como los beneficiarios de la por
ción del mercado que dejaron vacante
Huawei y LG.

La próxima semana finalizarán los lan
zamientos de este año de los fabrican

tes que comercializan equipos en Méxi
co. Aquellos que logren desplazar una
mayor cantidad de equipos, en el último
trimestre del año, mismo en el que se rea
lizan el mayor volumen de ventas, serán
los que tengan un pleno entendimiento
de que la reconfiguración del mercado
es atribuible a un cambio de hábitos de

compra y preferencias de los usuarios en
México.
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¿Cómo proteger tus ahorros?
uchas veces leemos o escuchamos consejos
sobre el ahorro, pero rara vez nos dicen cóMmo podemos proteger ese dinero, muchas
veces de nosotros mismos. Seguramente te
ha pasado que tenías ahorros para una co

sa, pero te los gastaste en otra. Algunas veces es por una bue
na razón: se anuncia un concierto de tu artista favorito, te mue
res por ir y decides mejor tomar ese dinero para comprar los
boletos.

Pero en ocasiones se dan otro tipo de situaciones, como
compras de impulso o momentos en que las cosas se salen de
control. Todos hemos estado ahí y no te debes sentir mal por
eso. Pero sí aprender de ello.
A continuación algunos consejos para proteger ese dinero

que estás ahorrando:

Tenerlo menos accesible.

Cuando estamos ahorrando para cualquier objetivo de corto
plazo, no es necesario tener disponibilidad inmediata. Pode
mos invertir en instrumentos que tengan liquidez semanal, o
cada 28 días.

Esto nos evita poderlo sacar en el momento, pasando nues
tra tarjeta de débito o apretando un par de botones en una
app. Nos permite además tener que pensar mejor las cosas
y poner nuestras prioridades en orden. Lo que nos lleva al si
guiente punto.

Usar nuestro plan de gastos como una
herramienta de toma de decisiones.
En este espacio he explicado mucho que el plan de gastos es
flexible y no está escrito en piedra, porque las cosas nunca pa
san exactamente como las habíamos planeado. Siempre lo
ejemplifico de esta forma: planeamos gastar 700 pesos para
el recibo de luz, pero llegó por 800.

Ese recibo lo tenemos que pagar de todas formas y eso im
plica tener que ajustar nuestro plan sobre la marcha. En otras

palabras, tenemos que decidir de dónde vamos a sacar esos
100 pesos que nos faltan para liquidarlo. Entonces, tendremos
que gastar menos en otra categoría (a lo mejor, en diversiones
o en comidas fuera).

Lo mismo pasa con el dinero que estamos ahorrando para
algún objetivo de corto plazo. Ese objetivo no es más que una
categoría de nuestro plan de gastos. Si se nos cruza otra co
sa, por ejemplo, el concierto de nuestro artista favorito y que
remos ir, tenemos que modificar nuestro plan y ver de dónde
vamos a sacar para comprar los boletos.

Eso nos obliga a tomar mejores decisiones y a priorizar,
porque como no podemos hacer todo al mismo tiempo, tene
mos que decidir qué es más importante. Además nos permite
mantener nuestro dinero bajo control.

Poner límites.
Tener una buena situación financiera en ocasiones hace que
la gente recurra a nosotros por ayuda. Claro: siempre es bue
no apoyar a la gente que amamos y muchas veces queremos
o nos sentimos moralmente obligados a hacerlo. Pero no siem
pre podemos y no siempre debemos.
En ocasiones ayudar a los demás puede poner en riesgo

nuestra propia estabilidad financiera. Aveces simplemente
no tenemos el dinero y en esos casos no nos debemos sentir
mal por decir que no. Nuestra familia y nuestros amigos lo de
ben respetar.
Pero también hay veces que a la gente se le hace fácil re

currir a nosotros para todo, como si fuéramos su banco per
sonal. Eso me ha sucedido y por eso a veces es importante
poner un límite, ya que tampoco es justo. Además, si no lo ha
cemos, tarde o temprano les estaremos haciendo daño, más
que hacerles un favor.

Debemos tener claro que si ponemos en riesgo nuestra pro
pia situación financiera, no estaremos en posibilidad de ayu
dar a nadie. Por eso hay que tomar este tipo de decisiones de
manera cuidadosa. Apoyares bueno, pero siempre dentro de
nuestras posibilidades.
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( oncentración de los mercados, ;realmente ha aumentado?
s <v

Hay un discurso, que viene ges
tándose desde hace tiempo, res
pecto del incremento en la con
centración de los mercados. Este

planteamiento proviene de diver
sos estudios, realizados en los EUAy en algu
nos otros países desarrollados, y es la mayor
justificación respecto de los nuevos poderes
que se han otorgado a las agencias de com
petencia en esos territorios. El objetivo princi
pal de las autoridades han sido las platafor
mas digitales, aunque el señalamiento de la
existencia de menos competencia permea ha
cia prácticamente la totalidad de los sectores
económicos.

El planteamiento oficial, al menos en los
EUA, y manifestado por la Presidenta de la
Comisión de Comercio Federal, es la existen
cia de un problema sistémico de concentra
ción de mercado. El documento más citado

para fundamentar esta postura es un informe
realizado por el equipo de asesores de la ad
ministración del Presidente Obama, en el que
se habla de un incremento moderado en la

participación de mercado de las 50 empre
sas más grandes en un conjunto de industrias.
Pese a que la evidencia económica parece

débil, curiosamente no ha habido un cuestio
namiento sobre el rigor analítico de las com
paraciones históricas en el grado de concen
tración. Sin embargo, recientemente un par
de analistas de temas de competencia, Keith
Klovers y Robert Kulick, publicaron un artícu

lo en el que revisan la validez de la conjetura
de las autoridades y concluyen con dos ¡deas
fundamentales. La primera, es que la eviden
cia respecto de un incremento generalizado
de la concentración de mercado es escasa.

La segunda, es que en aquellos casos en que
se identifica un aumento de la concentración,
ello se debe a la adopción de definiciones de
mercado relevante más estrechas que sobredi
mensionan las participaciones de mercado y
reducen el número de competidores.

Los autores indican la existencia de eviden
cia, con base en el análisis de la información
de los censos económicos de esa nación, en
tre 2002 y 2017, según los cuales, en el sec
tor manufacturero, los índices de concentra
ción industrial aumentaron hacia 2007 y a
partir de entonces han disminuido. En el ca
so del índice de concentración HerfindahlHir

schman, que es el más utilizado en política
de competencia, hay una disminución clara.
La razón por la cual otros estudios han

identificado un aumento en la concentración

radica en la manera en que las autoridades
de competencia han aplicado criterios cam
biantes para definir los mercados relevantes.
De acuerdo con otro estudio, elaborado por
Christine Wilson y Keith Klovers, hay razones
para sustentar que en la actualidad las auto
ridades de competencia y las cortes definen
mercados relevantes más estrechos que anta
ño. Es decir, no necesariamente hay un cam
bio en la concentración de mercado; lo que

hay es un cambio en la metodología de aná
lisis, que produce definiciones de mercados
más concentrados. Cabe señalar que Chris
tine Wilson se desempeña como Comisiona
da de la Comisión de Comercio Federal de
los EUA.

La existencia de mercados más concentra

dos es un postulado que se acomoda a la na
rrativa de la necesidad de reforzar la aplica
ción de las leyes de competencia. Hay una
tendencia peligrosa, en muchos países, por la
cual se elude el análisis económico y se parte
de suposiciones generales que justifican el en
durecimiento de las acciones de gobierno. Es
to está conduciendo a una presión por anali
zar diversas conductas, no bajo las reglas de
la racionalidad económica y el efecto en la
eficiencia, sino bajo reglas tipo per se, bajo
una justificación de naturaleza moral.

De continuar, esta perspectiva no será bue
na para el funcionamiento de los mercados.
En economía, y sobre todo en el análisis de
mercados, no podemos guiarnos por la intui
ción. Es paradójico que, en el momento de la
historia en que se cuenta con mayor informa
ción y las herramientas analíticas se encuen
tran más depuradas, se acuda a argumentos
no probados y superficiales para justificar ac
ciones de naturaleza política.

* Socio Director de Ockham Economic Consul

ting, especializado en competencia económi
ca y regulación y profesor universitario.
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Crecimiento,
vientos de desaceleración
Soplan fuertes vientos de desaceleración para la economía

mexicana.

El próximo año 2023, en México, se registrará una marcada
desaceleración en el crecimiento económico.

De hecho, en lo que resta del 2022 la economía registrará un
menor dinamismo.

El menor ritmo de crecimiento se explica por la desaceleración de la eco
nomía de Estados Unidos.

La ¡unta de gobierno de Banxico, que encabeza Victoria Rodríguez Ce
ja, recortó la expectativa de crecimiento para el cierre del 2023 a 1.6%.

Por debajo incluso del 1.8 por ciento que proyectan los economistas que
registra en su encuesta el instituto central.

El rango estimado de expansión de Banxico, para el próximo año se ajus
tó de entre 1.4 y 3.4 por ciento a entre 0.8 y 2.4 por ciento.

La agencia calificadora Moody's, es todavía más pesimista.
Anticipa un crecimiento de la economía mexicana para el cierre del próxi

mo año de apenas 1 %y prevé una desaceleración del ritmo de crecimiento
para lo que resta de este 2022.
La modificación de las proyecciones de crecimiento se están registrando

en el contexto del alza en las tasas de interés, inflación elevada y menor di
namismo en Estados Unidos (EU).
La gobernadora Rodríguez descartó un panorama de recesión tanto en

Estados Unidos como en México.
En cuanto a la inflación, Banxico prevé que se mantendrá por arriba del

8% en lo que resta del año. El objetivo inflacionario se alcanzará hasta el
año 2024. A principios de ese año.

El Instituto Central difundió ayer su segundo informe trimestral, correspon
diente a abriljunio.

Banxico destacó que, a pesar del menor dinamismo esperado para el se
gundo semestre del año, la expectativa de crecimiento para 2022 de 2.2
por ciento se mantiene sin cambio respecto del informe previo como resul
tado de un crecimiento de la economía mayor al anticipado en el segundo
trimestre.

El rango de crecimiento previsto para este año es de entre 1.7y2.7 por ciento.
Banxico mantiene la expectativa de que la demanda interna registre una re
cuperación gradual.

El Banco de México prevé que la inflación se mantenga por arriba de 8%
en lo que resta del año.
Advierte que el proceso de resolución de las controversias planteadas por

Estados Unidos y Canadá contra México en el marco del TMEC introducen
un nuevo factor de incertidumbre y de riesgo que podría afectar las decisio
nes de inversión en el país.
Para la junta de gobierno del banco central la revisión a la baja del creci

miento económico para el próximo año refleja el escenario más adverso que
se espera que la economía mexicana enfrente para su crecimiento.
Las perspectivas para la actividad económica global se han deteriorado

ante los elevados niveles de inflación, las condiciones financieras más astrin
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gentes y diversas tensiones comerciales y geopolíticas.
Se prevé un menor crecimiento de la economía estadounidense y de su

actividad industrial.

Eso es lo que plantea el órgano responsable de la política monetaria. Aún
y cuando se cumplieran las expectativas de Banxico de que no habrá rece
sión en EU ni en México, la recuperación del tamaño de la economía del
2019 tiene varios horizontes en el tiempo.

Hasta el FMI que ha sido muy optimista en su pronóstico de crecimiento
económico para México en el 2022, proyecta para el 2023 un crecimien
to de 1.2 por ciento.
En breve, con la presentación del paquete económico el próximo 5 de

septiembre, veremos cuáles son las proyecciones del gobierno mexicano a
través de la Secretaría de Hacienda, que encabeza Rogelio Ramírez de la
O. Lo cierto es que no hay mucho espacio para el optimismo.
Veremos si recorta su proyección de crecimiento económico para el

2023. Sus proyecciones dejarán ver qué tan realista u optimista es, respec
to del comportamiento económico nacional e internacional.
Atisbos
A través de un comunicado la CIRT señaló que la resolución de la Corte abre
la posibilidad de que el Estado mexicano, mediante cambios impulsados vía
el Congreso de la Unión, ejerza presión indebida a la radio y la televisión
respecto de la información noticiosa que transmiten.
En caso de ser necesario, está cámara advirtió que recurrirá a instancias

internacionales como la Corte Intera menea na de Derechos Humanos para
garantizar la libertad de expresión en México.
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La mala información energética
que recibe AMLO
En mayo del 2019 se de

claró desierta la licita

ción para la construcción
de la refinería de Dos Bo

cas en Tabasco porque
las empresas convocadas llega
ron, todas, a la misma conclusión:
era imposible construir una refine
ría con ese presupuesto y en ese
tiempo límite.

Fueron por lo menos las seis em
presas finalistas en aquel concurso
las que dijeron que no era posible.
Becthel y Techint, Jacobs y Worley
Parsons, KBR y también Technip,
que se retiró desde antes. Querían
más dinero, dijo el presidente.
No había manera de construir

una refinería con las característi

cas pretendidas por el gobierno
de López Obrador con un presu
puesto de 8,000 millones de dó
lares y en un plazo de tres años.
La respuesta de López Obra

dor fue un "me canso ganso"
y que Pemex y la Secretaría de
Energía la iban a construir en ese
plazo y con ese presupuesto.
Más de tres años después sa

bemos que esas empresas tenían

toda la razón y que evidentemen
te alguien le mintió al presidente.
Hay que esperar al menos

otros dos años antes de que esa
refinería en Tabasco pueda refi
nar su primer litro de gasolina y el
costo ya va en los 20,000 millo
nes de dólares.

Es mucho dinero público des
tinado a un mal negocio de refi
nación cuando el mundo está en

pleno cambio de tecnología ener
gética para el transporte.
Pero es más preocupante es

cuchar al propio presidente ar
gumentar por qué se elevaron los
costos. El sobrecosto a más del do

ble del originalmente presupuesta
do fue porque hay que construir,
dijo el presidente, otros equipos
que no se contemplaron en el cos
to inicial y todo el costo de integra
ción y operación de la refinería.
¿1 2,000 millones de dólares

adicionales por equipos que no
le informaron al presidente que
eran necesarios?

Cómo pudieron omitir decir
le al presidente que una refine
ría opera con esos equipos y que

esos equipos son tan costosos y
tardarían tanto en ser instalados.

Ahí puede estar buena parte
de la explicación de por qué la
secretaria de Energía, Rocío Na
hle, está en calidad de desapare
cida en este tema.

López Obrador recibió infor
mación equivocada desde el prin
cipio, que le advirtieron las em
presas especialistas en el tema, y
hoy es el jefe del Ejecutivo el que
tiene que dar la cara por seme
jante falla.
El problema es que esa es la

misma fuente de información de

López Obrador, junto con Manuel
Bartlett, que anima al presidente
a emprender un pleito comercial
con Estados Unidos y Canadá.
Como el presidente escucha

poco y a pocos, debe creer que
no hay manera de que pierda un
panel de solución de controver
sias en contra de Estados Unidos

en el marco del TMEC por los te
mas energéticos que le reclaman.
Pero ahí están otra vez los ex

pertos que le dicen a su gobier
no que sí hay violaciones al pac
to por el trato discriminatorio a las
compañías extranjeras.

Es muy difícil que el presiden
te remueva a quien claramente le
ha fallado en sus funciones, pe
ro en el sector energético tendría
razones suficientes para empren
der una limpia profunda antes de
que los costos para el país sean
irreparables.
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•.Qué tan rápido puede bajar la inflación en EU?
La inflación general en Estados Uni

dos durante los 12 meses concluidos

en junio alcanzó 9.1 %, su nivel máxi
mo en los últimos 40 años.

Para julio, la cifra se ubicó en
8.5%, registrando una desaceleración
mayor a la esperada por el mercado, dan
do pie a la ¡dea de que lo peor de la crisis
inflacionaria sucedió en junio y que esta
mos ante el inicio de una marcada tenden

cia a la baja en las cifras de inflación.
Como hemos reiterado en este espa

cio, la economía global ha vivido una tor
menta perfecta generada por el choque
de oferta resultante de las disrupciones en
las cadenas de suministro y el sobrecalen
tamiento de la demanda agregada (impul
sada por los masivos estímulos fiscales y
monetarios y la reapertura).

Esta tormenta fue exacerbada por un se
gundo choque de oferta en las materias pri
mas alimenticias y de energía como conse
cuencia de la invasión rusa a Ucrania. Esta

tormenta perfecta ha contribuido al brote in
flacionario más grave de los últimos 40 años.
Afortunadamente, la tormenta ha co

menzado a ceder parcialmente. El alivio
viene principalmente por una disminución
en los precios de materias primas. El pre
cio del barril de petróleo Brent disminuyó
de un pico de 122 dólares en marzo a 97
dólares actualmente comparado con un
nivel pre pandemia de 65 dólares.
La caída en el precio del petróleo ha

contribuido a que el precio promedio de
la gasolina en EU haya bajado más de

20% desde su pico de junio.
El precio del trigo se ubica cerca de

800 dólares por bushel después de haber
alcanzado un pico de casi 1,280 dólares
en mayo su precio prepandemia oscila
ba en los 500 dólares.

Aunque el precio del petróleo, del gas
y de algunos granos como el trigo, siguen
siendo vulnerables a las tensiones geopo
líticas en Europa, el precio del resto de las
materias primas debería mantener una
tendencia a la baja ante un escenario de
desaceleración económica a nivel global
y la creciente probabilidad de recesión.

El comportamiento inflacionario en EU
también se está beneficiando de una dis

minución en los precios de los coches usa
dos (cuyo precio había aumentado 32%
durante el 2022) y una baja en los precios
de la vivienda.

Los precios de las viviendas deberían
seguir ajustándose a la baja de la mano
de los fuertes incrementos en los costos de

los créditos hipotecarios (la tasa de interés
fija en un crédito a 30 años se incremen
tó de 3.1% al inicio del año a 5.5% en la

actualidad).
La expectativa de mayores incrementos

en la tasa de interés seguirá contribuyen
do a moderar la dinámica de precios del
sector inmobiliario.

En este contexto, está claro que la for
mación de precios en los principales com
ponentes del segmento de bienes tiene
una tendencia muy favorable para apo
yar una tendencia a la baja en la infla

ción. Sin embargo, la historia es diferente
en el segmento de servicios.
Como analizamos en la edición del 25

de agosto de Sin Fronteras, el mercado la
boral en EU se mantiene en pleno empleo
y las empresas siguen batallando para en
contrar gente dispuesta a trabajar ante
una disminución en la tasa de participa
ción de la fuerza laboral.

Esta situación ha contribuido a una ace
leración en los aumentos salariales. En el

2019, el salario promedio en EU mostra
ba un crecimiento anual de aproximada
mente 3%, después de casi una década
de promediar 2% anualmente.

En fechas recientes, este crecimiento se
ha acelerado a 5.5% y en sectores como
el de hospitalidad y entretenimiento, el rit
mo de aumentos se ha triplicado con res
pecto a la tasa pre pandemia.
Aunque la favorable dinámica de pre

cios en el segmento de bienes es una muy
buena noticia, lo que ocurre en el segmento
de servicios, especialmente en el mercado
laboral, es lo que le quita el sueño a la Fed.
La Fed sabe que la combinación de un

mercado laboral con escasez de trabaja
dores y expectativas de inflación crecien
tes es un cóctel que complica el combate
a la inflación.

Es por eso que la Fed parece estar dis
puesta a continuar su ciclo de alzas hasta,
contribuyendo a una mayor debilidad en
la actividad económica, con tal de com
batir el deterioro en las expectativas de
inflación.
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Tensión nuclear

l crania acusa a los lusos de reali

zar provocaciones militares peligro
sas alrededor de una central y existe
la advertencia del gobierno de l era
nia sobre la posibilidad de que Rusia
desacople la planta de la red eléctrica
ucraniana para su conexión con la de
Rusia, una operación compleja e in
conveniente.

En la ciudad de Zaporiyia, Ucra
nia, está asentada la mayor
central nuclear de toda Europa,
misma que el ejército ruso que
invadió Ucrania tiene en su po

der y la ha convertido en una base mili
tar desde el mes de marzo de este año.

El gobierno de Moscú ha rechazado las
advertencias internacionales de la nece
sidad de desmilitarizar esa central.
Ucrania acusa a los rusos de realizar

provocaciones militares peligrosas alre
dedor de esa central y existe la adver
tencia del gobierno de Ucrania sobre la
posibilidad de que Rusia desacople la
planta de la red eléctrica ucraniana pa
ra su conexión con la de Rusia, una ope
ración compleja e inconveniente.
El presidente de Turquía, Recep Tay

yip Erdogan y el secretario general de
la Organización de las Naciones Uni
das, Antonio Guterres, advirtieron en su
estancia reciente en Ucrania que la prin
cipal amenaza es de tipo nuclear, en cla
ra referencia a que cualquier error por
el entorno bélico de las instalaciones nu

cleares puede conducir a un desastre de
gran magnitud.
El presidente de Ucrania, Volodimir

Zelensky, dijo: "este terror deliberado
del agresor puede tener consecuencias
catastróficas (...) la ONU debe garanti
zar la seguridad de este objetivo estraté
gico en Zaporyia".

Por su parte el secretario general de la
ONU advirtió: "Hay que desmilitarizar
la zona y decir las cosas como son: cual
quier daño potencial a Zaporityia es un
suicidio". Podría ocurrir otro Chernobyl
como hace 36 años.

Una decisión de la Organización de
las Naciones Unidas es que especialistas
de la Agencia Internacional de Energía
Nuclear (AIEA) evalúen las condiciones
y niveles radioactivos de la central. Es
ta iniciativa está respaldada por el pre
sidente de Estados Unidos, Joe Biden;
por el presidente de Francia, Emmanuel
Macron, y por el canciller de Alemania,
Olaf Scholz. Ellos enfatizaron en garanti
zar la seguridad de las instalaciones nu
cleares y la entrada a territorio ucraniano
de los especialistas.

Lo que resulta lamentable es que des
pués de tantas experiencias nucleares
peligrosas exista la amenaza de algo
parecido en Zaporityia como si no se po
tenciara una devastación. Lamentable

mente ello forma parte de una guerra de
desgaste.

Lo que también es un efecto colateral
de la guerra es que el chantaje asociado
al suministro de energéticos por parte de
Rusia está alentando el uso de energía
nuclear. El resultado es que se ha aumen
tado la capacidad de generación de to
dos los reactores en el mundo. La energía
nuclear ha abierto su peligroso camino.
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El táctico es el precio

Al margen de extrañas determinacio
nes estratégicas, las exportaciones de
crudo de Pemex están creciendo im

pulsadas tanto por la cantidad como
por el precio...

Un director técnico de fút

bol que se desempeñó en
México hace algunas dé
cadas solía explicar que
en ese deporte "quien ha

ce la táctica es el gol". Trasladando el
caso al campo de la economía, puede
afirmarse que quien hace la táctica es
el precio. En ese orden, a pesar del ob
jetivo estratégico propalado por el ac
tual gobierno de reducir al mínimo las
exportaciones de petróleo crudo para
refinar internamente el insumo, en una
época de precios internacionales al al
za las exportaciones del hidrocarburo
por parte de Pemex han mostrado un
repunte notable. ¿Pragmatismo o apro
vechamiento de la coyuntura?
Según noticias, la meta que se ha

bían autoimpuesto las autoridades era
que no se dedicara a la exportación
de petróleo crudo más de 800,000
barriles diarios. Sin embargo, los da
tos técnicos publicados por Pemex
muestran que el pasado julio se reba
só el nivel de exportación de más de
1 millón de barriles por día, lo cual ya
había ocurrido en el junio previo y tam
bién en abril del presente año. Previa
mente, en enero del actual 2022 ca

si se había alcanzado hacia abajo la
meta estratégica de 800,000 barriles
diarios.

Esta expansión de las exportacio
nes de crudo ha seguido en paralelo
con el alza de los precios, impulsada
por una demanda mundial en aumen
to. En ese contexto, la cotización de
la mezcla mexicana arrancó el año
en 78.42 dólares por barril, pero de
marzo a julio rebasó la marca de 100
dólares y en el momento actual se en
cuentra en 97.57 dólares por barril.
La cotización pico se alcanzó en junio,
con el registro más alto en una déca
da de 108.84 dólares por barril. Así
que las exportaciones de crudo reali
zadas por Pemex se han visto impul
sadas tanto por el lado de la cantidad
como del precio.
Resulta casi paradójico que un ac

tor que en episodios de mercado ante
riores fue claramente perjudicial para
México en cuanto al precio del petró
leo, en el momento presente esté ac
tuando a favor. En el fatídico año de
1986, el desplome de los petroprecios
se atribuyó a la política de suministro
de Arabia Saudita, principal produc
tor dentro de la OPEP. En la coyuntu
ra actual, esa potencia petrolera está
planteando la posibilidad de reducir
su nivel de producción en un entorno
de precios al alza. Extraña parece esa
estrategia, cuando los precios del pe
tróleo están subiendo.
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MEXICO SA
Expropiación bancaría, 40 años //
¿ "No nos volverán a saquear"? //
Barones y gobiernos a su servicio
CARLOS FERNANDEZVEGA

UARENTA AÑOS ATRÁS, en
medio del caos político, el relevo enc Los Pinos y una crisis económico
financiera de proporciones históri
cas, José López Portillo expropió la

banca privada (alrededor de 64 instituciones,
de las que permanecieron 18) y acuñó una de
sus frases que con el paso del tiempo no sopor
tó prueba alguna: "ya nos saquearon, no nos
volverán a saquear". Y remató con lo siguiente:
"puedo afirmar que en unos cuantos, recientes
años, ha sido un grupo de mexicanos, sean
los que fueren, en uso, cierto es, de derechos
y libertades, pero encabezados, aconsejados y
apoyados por los bancos privados, el que ha
sacado más dinero del país que los imperios
que nos han explotado desde el principio de
nuestra historia".

LOS MISMOS QUE ese primero de septiem
bre de 1982 ovacionaron a JLP hicieron lo
propio cuando pocos meses después Miguel
de la Madrid (primer sexenio neoliberal) de
volvió a los expropiados un cúmulo de activos
no bancarios (más de 300 corporativos con
participación accionaria de los bancos, entre
ellos mineros Grupo México, de Larrea, por
ejemplo, aerolíneas, casas de bolsa, Kimberly
Clark de Claudio X. González y muchos más)
y emitió los bonos de indemnización bancaria,
con los que los expropiados se recompusieron
de inmediato. Además, devolvió a los barones
del dinero 34 por ciento del capital bancario
expropiado, a través de los Certificados de
Aportación Patrimonial, que desataron otra
fiebre especulativa.

PERO LA "CORTESÍA" no quedó ahí: de la
Madrid impulsó y protegió la banca paralela
(casas de bolsa) puesta en marcha por los ex
propiados, amén de que les creó el Fideicomiso
de Cobertura de Riesgos Cambiarios (Ficorca,
un adelanto de lo que sería el Fobaproa), dedi
cado a subsidiar dólares baratos, con fondos

públicos, para consumo exclusivo de las em
presas privadas (por cierto, el director de ese
mecanismo fue Ernesto Zedillo).
LOS BANQUEROS EXPROPIADOS por JLP
no sólo recuperaron con creces lo que fugaz
mente pasó a ser propiedad del Estádo, sino
que fueron los consentidos del régimen neoli
beral. De hecho, Carlos Salinas de Gortari dio
el paso definitivo: reprivatizar (19911992) las
18 instituciones bancarias sobrevivientes de la
expropiación de 1982, que quedaron en manos,
mayoritariamente, de especuladores bursátiles

que las exprimieron y quebraron, sólo para que
entrara en acción un mecanismo creado por el
propio CSG (Fobaproa) y ejecutado por Ernes
to Zedillo, ya como inquilino de Los Pinos.

POR CIERTO, 24 empresarios, casabolsistas
y ex banqueros que formaron parte de la Comi
sión (priísta, desde luego) de Financiamiento de
la Campaña Presidencial de Salinas de Gortari
(creada en noviembre de 1987), terminaron
siendo los dueños o codueños de la banca repri
vatizada y de prácticamente todas las empresas
paraestatales privatizadas. Y aquellos que no
cupieron en el paquete recibieron autorización
gubernamental para operar un nuevo banco.

LO QUE A principios de 1995 Miguel Mancera
Aguayo, entonces gobernador del Banco de
México, anunció como "un apoyo temporal"
del gobierno federal a la banca privada, "por
un monto no mayor a 50 millones de dólares",
Ernesto Zedillo lo convirtió, por medio del Fo
baproa, en un descarado cuan ilegal "rescate"
de los beneficiarios de la reprivatización sali
nista que sumó alrededor de 120 mil millones
de dólares; factura que, sin más, trasladó a
los mexicanos. Y los mismos que aplaudieron
como focas a JLP por la expropiación, a Miguel
de la Madrid por la "devolución" y a CSG por la
reprivatización, hicieron lo propio por el "res
cate" zedillista.
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EL PROPIO ZEDILLO fue el padre de la
extranjerización del sistema bancario otrora
mexicano (ya "saneado" y limpio de deudas,
porque, vía Fobaproa, decidió que éstas las
pagaran los mexicanos, quienes hasta ahora
han cubierto un billón de pesos y les falta
otro tanto; mientras, los banqueros privados
acumulan utilidades netas por casi 2 billones
de pesos). De pilón, en diciembre de 1998
priístas y panistas "legalizaron" el atraco con
la creación del Instituto para la Protección del
Ahorro Bancario.

EN POCOS AÑOS, las trasnacionales finan
cieras engulleron a los bancos reprivatizados
por Salinas y "rescatados" por Zedillo. Se que
daron con 80 por ciento del mercado. Vicente
Fox, Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto
siguieron por esa misma ruta, libre de impues
tos, desde luego.

Las rebanadas del pastel
EN SÍNTESIS, CUATRO décadas y los ban
queros expropiados y las trasnacionales finan
cieras nunca han dejado de saquear al país.

cfumexico_sa@hotmail.com
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DINERO

Elon Musk: el mundo seguirá necesitando
petróleo // Banco de México pinta gris
el futuro //Labor omnia vincit
ENRIQUE 6ALVÁN OCHOA
EL HOMBRE MÁS rico del mundo,

Elon Musk, quien ha hecho la mayor
parte de su fortuna fabricando el
automóvil eléctrico Tesla, hizo esta
sorprendente declaración en Norue

ga; "el mundo debe seguir extrayendo petróleo
y gas para mantener la civilización, mientras de
sarrolla fuentes de eneigía sostenibles". En una
conferencia en la ciudad de Stavanger expresó:
"siendo realistas, creo que tenemos que utilizar
el petróleo y el gas a corto plazo, porque de lo
contrario la civilización se desmoronará". A la
pregunta de si Noruega debería seguir perforan
do, Musk respondió: "creo que está justificada
una exploración adicional en este momento.
Uno de los mayores retos a los que se ha enfren
tado el mundo es la transición a la energía soste
nible y a una economía sostenible. Eso tardará
algunas décadas en completarse". Si atendemos
el punto de vista de Elon Musk, quien también
está involucrado en la compra de Twitter, nego
cio que no ha cuajado, la decisión del gobierno
de la 4T de construir la refinería Olmeca, adqui
rir la de Deer Park y reparar las plantas cons
truidas en años anteriores, fue correcta, aunque
muchos quisiéramos que la transición a ener
gías verdes ya fuera una realidad. En México hay
50 millones de automóviles y menos de uno por
ciento son eléctricos o híbridos.

Hablando en plata
ESTO DIJO EL presidente López Obrador en la
mañanera: "Tengo mucho respeto y confianza
en el fiscal; el presidente de la Corte y en algunos
ministros, pero la mayoría de los integrantes del
Poder Judicial no son gente caracterizada por la
honestidad. Hablando en plata, no resisten ca
ñonazos, no resisten las tentaciones, o son repre
sentantes de grupos de intereses creados; no re
presentan al pueblo, desprecian al pueblo; es una
vida como artificial, donde el pueblo no cuenta.
Es una burbuja". ¿Alguien esta en desacuerdo?
"Si la Corte resuelve que ya no va a haber prisión
preventiva y que van a poder salir como entrar
los delincuentes, respeto la decisión, pero no
quiero ser cómplice. No quiero que mañana me
digan: 'Oiga, ¿y por qué salió de la cárcel este
delincuente de cuello blanco? Voy á tener que

repetir: pues no fuimos nosotros, fue el juez, el
Poder Judicial. Pues sí, pero ya salió, y entonces
México sigue siendo el país de la corrupción y de
la impunidad". Lo que quiere la Corte es devolver

a los jueces el negocio de la venta exprés de bole
tas de libertad. Es un supernegocio.

Día del Trabajo
CELEBRA EL PAÍS vecino el Día del Trabajo.
Este año tendrá lugar el lunes 5 de septiembre,
pero ya comenzaron a salir a la carretera. Re
cibirán una buena noticia: el precio del galón
de gasolina, promedio nacional, bajó a tres
dólares 88 centavos. Ya cuesta un poco menos
que en México, como ha sido tradicional. Llegó
a subir en California a más de seis dólares

Las estimaciones del BdeM

EL BANCO DE México tiene malas noticias:
ajustó a la baja el porcentaje de crecimiento
económico de este año y anticipó que seguirá
aumentando la inflación. Es el preámbulo de
un nuevo aumento de la tasa de interés. Nece
sitamos que los economistas hagan algo que
saben hacer muy bien: equivocarse.

Labor omnia vincit

HOY ES EL informe número 4 del presidente
López Obrador y ninguna de las encuestas co
nocidas le ha dado calificación reprobatoria. In
cluso, un diario que todos los días cuestiona su
desempeño le asignó calificación de 61 por cien
to, la más alta que ha recibido un mandatario en
los últimos tiempos. Además, el porcentaje de
desaprobación cayó a 31. Como les comentaba
el lunes, la oposición acumula cuatro años de
fracasos y debe ser frustrante. Hay un proverbio
latino que dice: Labor omnia vincit. Significa "el
trabajo lo vence todo". Andrés Manuel es muy
trabajador. No para ni en fines de semana; lo ve
mos recorriendo toda la República, siempre me
tido con y entre la gente. En cambio, los líderes
de la oposición se la viven en Polanco, Cancún o
Acapulco, y en Las Vegas, en las próximas fies
tas patrias. Eso cuenta.
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Twitterati

NO, @LORENZOCORDOVAV, EN la UNAM
no cabemos todos. En esta universidad no hay
espacio para antidemócratas usureros. Ni para
racistas y clasistas que se van a esconder porque
tienen miedo de enfrentarse a la comunidad.

Escribe @mart¡nezarana_

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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La resolución unánime de la Suprema Corte de Justicia de la Nación para des
echar—porfallas deproceso en laCámarade Senadores—laacción de inconsti

tucionalidad con que la izquierda pretende imponer un bozal a la radio y televisión
motivó la sólida reacción de la Organización de Telecomunicaciones de Iberoamé
rica, que dirige Miguel Diez, de la Cámara Nacional de la Radio y Televisión, que
lidera José Antonio García, y de la Sociedad Interamericana de Prensa, que preside
Jorge Canahuati, pues advierten que la Corte dejó cambio abierto para que el Poder
Legislativo imponga control sobre radio y televisión tal y como promueven perso
najes como Irene Levy, María Elena Estavillo, Adriana Labardini y Jenaro Villamil
so pretexto de "defender los derechos de las audiencias".

Es curioso que mientras Andrés Manuel López Obra
dor señala constantemente que "prohibido prohibir" y
que en su gobierno no se censura a nadie, el director del
Sistema Público de Radiodifusión del Estado Mexica

no, así como seguidores del actual régimen, promuevan
con tanto ahínco la peregrina idea de que conductores y
comentaristas en radio y televisión estemos obligados
—ante un censor gubernamental— a diferenciar opinión de
información y sujetos a sanciones económicas que asfixia
rían a las empresas concesionarias e incluso expuestos a la
suspensión fulminante de transmisiones.

Ello, porque esa izquierda asegura que las personas y
ciudadanos son tontos, menores de edad mentales a los
que deben protegerse de las peligrosas ideas que cuestio
nen la verdad encamada en verbo oficial.

El multitudinario reclamo exige al Estado Mexicano
expulsar cualquier factor que dañe la libertad de expresión,
pues se teme que las fisuras legales permitan imponer en

México medidas restrictivas (disfrazadas de lenguaje polí
ticamente correcto) como se ha hecho en Nicaragua, El Sal
vador y Venezuela; y que, a una industria de radiodifusión
mexicana, ya de por sí sobrerregulada, se le haga competir
atada de manos ante las plataformas digitales que no tie
nen restricción alguna.

Los 11 ministros que encabeza Arturo Zaldívar optaron
evitar discutir el fondo, el derecho humano irrenunciabie
a la libertad de expresión, y dejaron abierta la puerta para
que el Poder Legislativo defina si procede o no la contra
rreforma que se pretende contra la Ley Federal de Teleco
municaciones de 2017... donde muchos senadores y dipu
tados que se frotan las manos con la sola idea de controlar
los programas de radio y televisión.

Primer carguero al AIFA. Hoy, al filo de las 9:45 a.m.
se espera que llegue el primer avión carguero al Felipe Án
geles, un aparato de AeroUnion, que dirige Jaime Melara,

proveniente de San Diego, pero que debido a las restric
ciones de la Categoría 2 de Aviación, previamente hará
escala en el Aeropuerto de Tijuana. Con este vuelo inician
el arribo de aviones con carga para surtir los pedidos de los
12 recintos construidos y adjudicados por el aeropuerto
dirigido por el general Isidoro Pastor. El vuelo proceden
te de China se reagendó por cuestiones de pedimentos
aduanales, pero será el próximo en arribar; por supuesto,
al recuperarse la Categoría 1 de Aviación que determina
la Federal Aviation Administration, el AIFA podrá incre
mentar rápidamente vuelos de carga desde y hacia EU y
eventualmente los vuelos de pasajeros.

No pagan al AICM ni a ASA, pero no se van. Vaya
asunto con Aeromar, que dirige Danilo Correa, y Magni
charter, de Luis Bojórquez, que acumulan deudas por
servicios ante el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de
México, a cargo del contraalmirante Carlos Velázquez, y de
combustible ante Aeropuertos y Servicios Auxiliares, que
lleva Oscar Argüello: no pagan, crece su deuda, pero no se
quieren ir al Felipe Ángeles, donde, por cierto, tampoco
ven con buenos ojos iniciar una relación comercial con
cartera vencida. Ambas aerolíneas tienen una pata en la
tumba, pero no les quieren decir.

Carlos Joaquin, al gabinete. Pues que ya está en cuen
ta regresiva la terminación de la gubernatura de Carlos Joa
quín González en Quintana Roo, quien pasará el mando a
la morenista Mara Lezama el próximo 25 de septiembre.
Y con ello, también se acerca la posible incorporación del
próximamente exgobemador al gabinete presidencial... lo
cual sería nada menos ni nada más que en la Secretaría de
Turismo, hoy a cargo de Miguel Torruco, dada la vocación
del estado que gobernó.
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La resolución de hace unos días de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación (SCJN) respecto a medios elec

trónicos de comunicación, particularmente en su vertien
te editorialynoticiosa, dejó abierta la puerta paia vulnerar
la libertad de expresión en México.

La ambigüedad de la SCJN para de
clarar inconstitucional la obligación de
medios para diferenciar entre un conte
nido informativo versus uno de opinión,
abre la posibilidad para que, por la vía le
gislativa, el Congreso de la Unión pueda
hacerlo valer con una reforma a la ley.

Además de la inusual demora de va

rios años para resolver este asunto, ahora
la Corte resuelve con tibieza. Evidente

mente esto no pasó desapercibido para
concesionarios de radio y TV en el país, y
a través de la cámara que los representa,
la Cámara Nacional de la Industria de la

Radio y Televisión (CIRT) se pronuncia
ron al respecto.

En un comunicado emitido el día

de ayer la CIRT manifiesta "su preo
cupación de que se ponga en riesgo el

ejercicio de la libertad de expresión en
nuestro país. El Máximo Tribunal de la
nación, abre la posibilidad de que, me
diante cambios al marco legal impul
sados a través del Congreso, el Estado
mexicano ejerza presión sobre la forma
en que se transmite información noti
ciosa, bajo el pretexto de hacer efectiva
una obligación solo a las concesiones de
radio y televisión mexicanas de tener
que diferenciar ente información y opi
nión entre otras violaciones a la libertad

de expresión."
Asimismo, la CIRT también señala

que, de verse obligada, recurrirá a la
Corte Interamericana de Derechos Hu

manos, a fin de salvaguardar el derecho
a la libertad de expresión en nuestro país.

Como si fuera poco, también la Orga

nización de Telecomunicaciones de Ibe

roamérica (OTI) emitió un comunicado
con preocupaciones muy similares a las
señaladas por la CIRT. Hace énfasis en la
desproporcionalidad de las sanciones a
las que estarían expuestos los concesio
narios, de ser el caso, "que llegan al grado
de prever la suspensión "precautoria" de
las transmisiones radiodifundidas de es
taciones de radio o canales de televisión

mexicanos, o una sanción económica
del 3 por ciento de los ingresos anuales
por cada infracción, serán un factor que
inhibirá el ejercicio pleno de la libertad
de expresión en México".

Al parecer esta batalla entre el Estado
mexicano y los medios de comunicación
electrónicos no llega a su fin, y la SCJN
deja amplios resquicios para que los con
cesionarios de radio y TV se vean obliga
dos a esta diferenciación entre lo que es
una noticia y lo que es una opinión.

Habrá que estar muy pendientes del
engrose de la Corte y de las decisiones
que tomen Ejecutivo y Legislativo a este
respecto. Sobre todo de cara al proceso
electoral de 2024.
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DELPROGRESO
ECONÓMICO (4/5)
POR ARTURO DAMM ARNAL

El progreso económico, la capacidad
para producir más (dimensión cuan

titativa) y mejores (dimensión cualita
tiva), bienes y servicios, para un mayor
número de gente (dimensión social), es
el resultado de la concatenación de ocho

elementos: (i) división del trabajo; (ii)
mercado; (iii) afán de lucro; (iv) empresa
rialidad; (v) investigación científica; (vi)
desarrollo tecnológico; (vii) capital; (viii)
Estado de Derecho.

Ya vimos en qué consiste la división del trabajo, qué es
el mercado, por qué el afán de lucro de los empresarios es
componente del progreso económico, y la importancia de
ia empresarialidad, sobre todo para la dimensión cualitativa
del progreso económico, empresarialidad relacionada con
los dos siguientes compontes, la investigación científica y el
desarrollo económico.

La empresarialidad consiste en la capacidad para inven
tar, porque lo primero que hay que hacer es inventarlos, me
jores bienes y servicios que le permitan a los consumidores
satisfacer de mejor manera sus necesidades, aumentando su
bienestar, tal y como sucede, por ejemplo, cuando el teléfono
viene con nosotros (teléfonos inalámbricos/portátiles), sin
tener que ir nosotros al teléfono (teléfonos alámbricos/fijos).

La empresarialidad depende, sobre todo hoy, de la inves
tigación científica y del desarrollo tecnológico, investigación
científica que se lleva a cabo por el afán de conocer más y
controlar mejor a la naturaleza, desarrollo tecnológico que

se lleva a cabo por el afán de lucro de los empresarios, desa
rrollo tecnológico que consiste en la transformación de los
resultados de la investigación científica en mejores bienes y
servicios.

¿Cuánta investigación científica y desarrollo tecnológico
hay detrás de estas maravillosas herramientas que son los
teléfonos celulares? ¿Y de las computadoras personales?
¿Cuánto han contribuido teléfonos celulares y computado
ras personales a mejorar el bienestar de la gente, por ejemplo,
en materia de manejo de información y comunicación? En
las computadoras personales y en los teléfonos celulares
tenemos excelentes ejemplos del progreso económico, de
finido como la capacidad para producir más y mejores, bie
nes y servicios, para un mayor número de gente, teléfonos
celulares y computadoras personales que son bienes que
proporcionan servicios.

El siguiente elemento del progreso económico es el ca
pital, definido como todo lo necesario para producir bienes
y servicios. Hay cuatro tipos. Capital natural: recursos natu
rales. Capital físico: instalaciones, maquinaria y equipo, ne
cesarios para trasformar recursos naturales en satisfactores.
Capital humano: conocimientos, habilidades y actitudes, ne
cesarios para operar las instalaciones, la maquinaria y el equi
po, y trasformar recursos naturales en satisfactores. Capital
financiero: el dinero destinado a la formación, adquisición,
acumulación y mejora de capital, mismo que, sobre todo si
se trata del físico, es resultado de la investigación científica y
el desarrollo tecnológico, a los que recurre la empresarialidad,
motivada por el afán de lucro de los empresarios.

Uno de los principales retos del progreso económico es la
formación, acumulación, multiplicación y mejora del capital.

Continuará.

arturodamm@prodigy.net. mx
Twitter: @ArturoDammArna¡
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El penoso mercado
accionario mexicano

r
ontodosnuestrosproblemas,Me

W i xico sigue siendo una potencia.
Somosladecimoquintaeconomía

más grande delmundo. ¿Porqué entonces tene
mos un mercado accionario raquítico?
El número de empresas que cotizan en nues

tras bolsas es bajísimo (menos de 150). Para po
ner esta cifra en contexto, es menos de la mitad
de las que cotizan enlasbolsas de Turquía, Rusia
y Brasil, y menos de una décima parte de las que
cotizan en las de China, Indiay Corea del Sur. La
última empresa que hizo una oferta pública ini
cial (IPO, por su sigla en inglés) fue en2020. La
penúltimaen2017.Loquehasucedidoenlosúl
timos años ha sido lo contrario, es decir, se han
deslistadoempresas.Estacontracciónestá ocu
rriendo aun cuando se incorporó una nuevabol
sa de valores en 2018: Biva

El daño de un mercado accionario tan po
co profundo es sustancial. Por un lado, priva a
empresas en crecimiento de una importante
fuente de financiamiento. Por otro, limítalas
opciones de inversión para los ahorradores.
Hay varios factores que influyen en el redu

cido tamaño de nuestro mercado de capitales.
Está el desempeño de la bolsa. Alas empresas
les gusta volverse públicas cuando y donde las
valuaciones son atractivas. El principal índi
ce accionario de México, el IPC, se ubica a un
nivel más baj o que hace cinco años. Mientras,
mercados como Nasdaq se han disparado en
ese periodo, ofreciendo mejores valuaciones
y, por tanto, una mej or opción para listarse.

Está la economía. Es cuando está crecien
do que hay más interés por salir a la bolsa. La
nuestra ha estado deprimida durante años.
Está también la falta de confianza. Si los due
ños de las empresas sienten que los inversio
nistas no tienen confianza en el país, pensa
rán dos veces hacerlas públicas.
Quienyase desmarcó de cualquier respon

sabilidad sobre las pocas empresas listadas es
la Bolsa Mexicana de Valores (BMV). En una
entrevista, José Oriol Bosch, su director ge
neral, dijo que uno de los problemas de laba
j a colocación fue la entrada de Biva. Según
Bosch, cuando arrancó Biva los funcionarios
que la autorizaron aseguraron que no venía
a "competir con la BMV, sino a desarrollar el
mercado". En su opinión, fue un error "estra
tégico" de Biva quererles competir. Y fue gra
cias a que la BMV tuvo que enfrentar la com
petencia de Biva que descuidó "el desarrollo,
la promoción y la búsqueda de otras empre
sas" para enlistarlas a la bolsa. Para Bosch,
era Biva quien debía atraer otras 50 emisoras
al mercado accionario, no la BMV.
Bosch hace bien en defender a la empre

sa en la que trabaja. Es su obligación. Y baj o el
parámetro más importante (la rentabilidad),
su desempeño ha sido muy positivo: lleva sie
te años entregando resultados récord. Pero la
realidad es que lo está logrando sin cumplir
una de las funciones más importantes de una
bolsa: atraer empresas para que se listen en
ella. Tanto la BMV como Biva deben hacer un

examen de conciencia profundo sobre su res
ponsabilidad. Lo mismo el gobierno. —
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El informe, las
pensiones y el futuro

Ahora las pensiones son pa
ra todos los adultos mayores
del país, los ancianos respe

tables", dice el presidente Andrés Manuel
López Obrador en un spot que anuncia el in
forme de hoy.
Las pensiones en México son un lío por mil

razones, una es que hay muchas: las de contri
bución definida, las de beneficio definido, es
quemas particulares de las empresas del Es
tado, las fuerzas armadas o las universidades,

y la Pensión del Bienestar de 3 mil 850 pesos
bimestrales, o mil 925 pesos al mes.
Otra razón, dicen expertos, es que los tra

bajadores/gobierno/empresa no aporta
mos lo suficiente, otros se quejan de los ren
dimientos o que es una carga fiscal muy alta
y además es para pocos, pues la mitad de los
trabajadores son informales. Lo más grave es
que son sumamente desiguales.
"Uno de los principios más importantes, el

que hace la diferencia más grande entre los
sistemas de pensiones y seguridad social de
los países desarrollados y los menos desarro
llados, no es el ahorro, ni la capitalización, ni
el reparto, es que incluya a toda la población",
dijo Alejandro Bonilla, actuario de la Uni
versidad Anáhuac de México, quien lideró el
departamento de Seguridad Social en la Ofici
na Internacional del Trabajo en Suizaypresi
de la Asociación de Ex Funcionarios Públicos
Internacionales para el Desarrollo.

Las jubilaciones deben resolverse para to
dos los ciudadanos porque son un derecho.
No podemos decir a unos mexicanos que no
les tocará una pensión digna, ¿o si?
Establecer un sistema de pensiones no es

sencillo. Es a largo plazo, deben participar
todos, no hay uno perfecto para copiar y de

pende de otros eslabones. En la cátedra que
dio Alej andró en la Anáhuac dijo: "Los actua
rios debemos decir que no hay magia Tienes un
primerpisoqueeslaeducación,unsegundopiso
que es el mercado del trabaj o y el tercero es des
pués del trabajo. Si tu primer piso no es de cinco
estrellas, tienes problemas; si el segundo no es de
cinco estrellas, tienes problemas. No me pidas,
como actuario, que haga el tercer piso de cinco
estrellas cuando los otros no las tienen".

Las pensiones son tan relevantes como la
seguridad o la confianza para la inversión. Un
sistema de pensiones eficiente "cuesta en tér
minos políticos, económicos y financieros,
pero no hacerlo cuesta más. El precio sombra
es el subdesarrollo, la pobreza, la demanda fi
nal reducida", dijo Alej andró. "¿Los jubilados
con pensiones de miseria activarán la econo
mía?", preguntó, pues en unos años entre 30 y
40 por ciento de la población serán ellos.
"En los países que los han considerado y hay

mercado paralos jubilados con pensiones de
centes, la demanda aumenta, la producción au
menta, los empleos aumentan, todo aumenta".
El Presidente tiene razón, necesitamos

pensiones para todos los adultos mayores
respetables en México, ojalá pronto nos que
de claro el plan.
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NUEVO PRESIDENTE

Carlos Zarlenga llega
a Stellaiitis México

Tras informarse lajubilación
de Bruno Catori como CEO
en México de la automotriz

Stellantis, resulta que Carlos
Zarlenga ocupara a partir de
hoy la presidencia de la firma
en el país, reportando a Mark
Stewart, director de opera
ciones de Norteamérica. Zar
lenga estuvo en General Mo
tors, donde fue presidente y
director en Sudamérica.

DERECHO DE AUDIENCIAS

CIRT, en desacuerdo

con fallo de la Corte
La Cámara de la Industria de
Radio y Televisión, que presi
de José Antonio García, ma
nifiesto su preocupación por
la decisión de la Corte sobre el
derecho de las audiencias. In

dicó que no se privilegió la pro
tección de la libertad de expre
sión e indicó que en caso de ser
necesario puede recurrir a la
Corte Interamericana de De
rechos Humanos.

REVELA GANADOR

SLP comete error en

licitación de placas
Los empresarios de San Luis
Potosí quedaron desconcer

tados luego de que se supo el
manejo de una licitación es
tatal de placas automotrices.
Resulta que el Comité de Ad
quisiciones canceló el proce
dimiento por "un error invo
luntario" al revelar antes de

tiempo al participante gana
dor en el diseño de la placa.

GASOLINERAS

Diez Barroso asume
como CEO de G500
Guillermo Diez Barroso asu
mirá desde hoy como nuevo
CEO del grupo de estaciones
de servicio G500 Network, que
preside Jorge Cores. La mi
sión del nuevo director, quien

lleva cinco años en la empresa,
será continuar los resultados

positivosy el desarrollo alargo
plazo de la organización.

AERONÁUTICA

Bombardier amplía
trabajo en Querétaro
Como parte del plan de invertir
250 millones de dólares para
entregar 200 aviones, la aero
náutica Bombardier, que diri
ge Éric Martel, ampliará sus
operaciones en Querétaro con
el fin de fabricar componentes
de unidades ejecutivas; por su
infraestrueturay capacidad, la
compañía considera al país al
tamente estratégico.
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ECONOMISTA

A mayor confianza
mayor recaudación
Luis David Fernández Araya

@DrLuisDavidFer

uchos Gobier
nos no consideM ran el aumento
de la confianza
de los ciudada

nos como un pilar central de
sus estrategias para fomentar
el cumplimiento.
De hecho, las encuestas de

percepción indican que mu
chos ciudadanos de países de
ingreso bajo, en particular en
África, piensa que los impues
tos que pagan no mejoran los
servicios públicos. Generar con
fianza e impulsar la rendición
de cuentas es fundamental para
proporcionar a los países un en
torno fiscal estable, previsible y
sostenible, y para promover el
crecimiento inclusivo.

El modo en que los Gobier
nos recaudan impuestos es par
te integral de cómo se financia
el Estado. Pero también deter

mina la percepción que tienen
los contribuyentes sobre las
instituciones públicas, ya que
el pago de tributos es un punto
importante de interacción en
tre los ciudadanos y el Estado.
Eso significa que los Gobiernos

deben enfrentar consecuencias
si los ciudadanos no creen que
se están gastando bien sus im
puestos, sisienten que no son
tratados de manera justa por
los funcionarios fiscales, si no
se comunican de forma adecua
da las leyes y decisiones tribu
tarias y si el sistema impositivo
no es equitativo.
A pesar de los importantes

éxitos logrados, estos esfuerzos
para reforzar el cumplimiento
y la facilitación no han sido su
ficientes para dar lugar en to
dos los casos a sistemas tribu
tarios más eficaces,equitativos
y con rendición de cuentas. En
general, los impuestos a los más
ricos siguen siendo sumamen
te ineficaces en muchos paí
ses de ingreso bajo y media
no, donde la proporción de
los ingresos provenientes de
los impuestos sobre la renta
personal es menos de la mitad
de la proporción de ingresos si
milares en los países de ingre
so alto.Para lograr avances, las
reformas tributarias deberían
adaptarse mejor a las necesida
des y circunstancias específicas
de los distintos países»
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Cierra filas IP vs TLC con Corea, White & Case
otro análisis y Economía decisión tomada
Entre los miembros del CCE que preside Fran
cisco Cervantes hay la convicción de que an
tes de que termine el sexenio se habrá firma
do un TLC con Corea.

Se da por un hecho que más allá de los ar
gumentos que se expongan respecto a los im
pactos, ya hay una decisión tomada por el go
bierno de Andrés Manuel López Obrador.

Y es que se quiere amarrar un logro distin
tivo en los esfuerzos de diversificación del co

mercio, amén de la insistencia del país asiáti
co. El embajador de ese país, Suh Jeongin tie
ne como objetivo lograr un TLC con México.

Como es público una de las industrias más
reacias a un acuerdo con el país asiático es la
siderúrgica rá Cana cero que lleva David Gu
tiérrez Mngueiza. Habría enormes riesgos.

También se opone el rubro químico, ya
lastimado por la marcha atrás de la reforma
energética del sexenio pasado. Lo mismo re
plica para el textil encajado en Canaintex de
Manuel Espinosa Maurer, al igual que el seg
mento TI.

Economía de Taüana Clouthier ya solicitó
un estudio al BID para tener más elementos
de juicio y no hace mucho Concamín de José
Abugaber entregó también otro análisis a la
dependencia.

Por si fuera poco el CCE ya también le pidió
a White & Case a cargo de Francisco de Bosen
zweig otra evaluación, a fin de reforzar los ar
gumentos, incluso las supuestas ventajas que
tendría el sector agropecuario encajado en el
CNA que comanda luán Cortina Gallardo.
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Se cree que ya con todos elementos la
Subsecretaría de Comercio Exterior que co
manda Luz María de la Mora tendrá una me

jor perspectiva antes de iniciar las negocia
ciones.

En la 1P hay la certeza de que Economía
seguirá adelante, sea a través de una negocia
ción bilateral o sumándose a un acuerdo mul
tilateral como la Alianza del Pacífico.

El punto es que todos los sectores mejor
lleguen coordinados para lograr una buena
negociación, ya que inclusive en el comercio
de alimentos, Corea interpone cantidad de
barreras fitosanitarias y no se diga los subsi
dios de Estado en lo industrial

Como quiera unidad en el sector privado
para amortiguar los posibles daños vs un pais
muy agresivo en su comercio internacional.

EN CNBV REVISIÓN A FONDO DEL
PAPEL DE LOS FIDEICOMISOS

Uno de los temas en los que la CNBV de Je
sús de la Fuente enfatizará, es en el manejo
de los fideicomisos relacionados con ofertas

de títulos. Hay serias fallas de los fiducia
rios, entiéndase diversos bancos que han
realizado muy mal su rol como "buen padre
de familia" en detrimento de los inversio

nistas. Palpables los casos Alpha Credit,
Crédito Real y Unifin de Rodrigo Lebois, pe
ro hay otros. A la postre con ello también se
lastima al mercado bursátil. Tocará a Edson

Munguía como nuevo vicepresidente de Su
pervisión Bursátil.

HOY LA EXPANSIÓN
DEL AEROPUERTO DE
GUADALAJARA Y 2DA PISTA

Hoy se hará público el avance del plan Gua
dalajara 20202026 relativo al Aeropuerto
Internacional de Guadalajara que dirige
Martín Pablo Zazuefa. Como parte de una in
versión por 15,000 mdp, vendrá una segunda
pista para esa terminal con más de 150,000
m2. Sume una plaza comercial con más de
8,400 rri2, una estación de autobuses, dos
edificios de oficinas y un Hotel Hilton Car
den Inn. Dicho aeropuerto es parte de GAP
que lleva Raúl Revuelta.

DERROCHA BANXICO OPTIMISMO VS
MERCADO EN AVANCE DE ECONOMÍA
Pese a que la desacelera ción para el cierre del
año es patente aquí y en el mundo, Banxico de
Victoria Rodríguez Ceja proyectó que el PIB
del 2022 cerrará en 2.2%. cálculo sumamente

optimista y por encima de lo que esperan los
expertos. Inclusive la evolución para 2023 es
tá sobrada con L7% vs L5% del mercado. ¿Co
mienza a influir la 4T en el quehacer del ban
co central? Veremos.

(p)aguilar_dd
sibertoaguilar@tiondinero.mx
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La visión universo! que toda institución de
educación superior debe tener ha sido sustituida
por una visión parcial, la de los animalistas

yer intenté inscribirme en el ciclo de se
minarios de la Universidad Autónoma Me

tropolitana denominado "Tauromaquia:
Cultura y Bienestar Animal". El seminario
estaba dirigido a veterinarios, agrónomos,
historiadores, sociólogosy público intere
sado en el tema, comoyo.

Pero no fue posible. Al presionar el botón de inscripción
se me desplegó una página que señalaba que el evento fue
cancelado. Una primera sesión habría versado sobre el tema
"Tau romaquia: derecho e ideología políticareflexión en torno
a los derechos en clave de cultura".

La UAM, que dirige José Antonio de los Reyes, está per
diendo la "U" al cancelar este evento. La visión universal que
toda institución de educación superior debe tener ha sido
sustituida por una visión parcial, ¡a ele los animalistas que
continúan avanzando en contra de la cultura mexicana y de
la industria taurina, que a muchas familias c!a sustento.

Quienes están enterados del tema afirman que las presiones
hacia De Los Reyes y esa "universidad" provienen del sector
de alimentos para mascotasy de empresas extranjeras que

patrocinan a asociaciones de pseuclo
animalistas y veganos.
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El acecho contra la tauromaquia
está en un punto máximo. El martes,
un juzgado de distrito en Zacatecas
concedió una suspensión definiti
va c!e diez corridas c!e toros que se
realizarían en la Plaza Monumental,
durante su Feria Nacional.

La suspensión fue concedida al
Colectivo Nacional Anticorrupción, A. C., El suceso es una
tragedia para la cultura nacional, toda vez que Zacatecas es
considerada la cuna del toro bravo mexicano y que cuenta
con una veintena de ganaderías. Esta Feria se llevará a cabo
del 3 al 18 de septiembre, y en sus carteles taurinos estaban
anunciados matadores como El Payo, Arturo Macías o Fermín
Rivera. Al menos nueve ganaderías participarían.

Y así van avanzando quienes están contra el patrimonio
cultural cíe México: como en Zacatlán, Puebla, donde hace
dos semanas otro juez suspendió una corrida que habría
de ciarse en el marco ele la Feria de la Manzana 2022. Triste.

MASTERCARD

La empresa de pagos electrónicos Mastercarcl nombró ayer a
Laura Cruz, como presidente de la División Norte y el Caribe,
con lo cual amplía su responsabilidad más allá de México y
Centroamérica. Buena parte de su nueva responsabilidad
estará en el Caribe, donde el sector turístico es clave.

CIRT

La Cámara Nacional ele la Industria de la Raclioy la Televisión
(CIRT) emitió un firme comunicado para manifestar su preo
cupación porque, en su reciente resolución, la Suprema Corte
dejó abierta la puerta para que el Estado mexicano ejerza
censura y presión al sector a través de controles oficiales. La
CIRT dijo que podría acudir a la Corte Interamericana de los
Derechos Humanos.

Las presiones
provienen del
sector de

alimento para
mascotas
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e comentaba que el tema del Derecho de
las Audiencias, revisado esta semana por

I la Suprema Corte de Justicia de la Nación,
I lejosdeordenarlascosashatraídoun vacío

legal que podría lesionar nuestra frágil de
mocracia. Al respecto, la Cámara Nacional
de la Industria de la Radio y la Televisión

(CIRT), que preside José Antonio García Herrera, no se ha
andado por las ramas, y de plano expresó el riesgo que esa
situación vulnere la libertad de expresión.

La CIRT dice que el máximo tribunal de la nación, con su
postura, abre la posibilidad que mediante cambios al marco
legal desde el Congreso otorgue al Estado Mexicano facultades
de presión sobre la forma en que se transmite información
noticiosa, esto al hacer efectiva una obligación exclusiva de
las concesiones de raclioy televisión de tenerque diferenciar
entre información y opinión.

Añada sanciones desproporcionadas por el incumplimiento
de esa disposición que, al tiempo, pueden convertirse en una
amenaza injustificada a la labor periodística y de comuni
cación, y que como imaginará tienen muy nerviosos a los

concesionarios de todos tamaños.
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Se trata de cambios en la Ley
Federal de Telecomunicaciones y
Radiodifusión que generarán una
censura previa, amén de la posibili
dad que puedan ciarse controles ofi
ciales en detrimento ele lo estipulaclo
en el artículo 7° de la Constitución,
y que es contraria al espíritu y letra
de la Convención Americana ele los

Derechos Humanos. Los miembros de la CIRT han dicho que
en caso necesario recurrirán a instancias internacionales,
como la Corte Interamericana de los Derechos Humanos, para
defenderse de cualquier ataque a la libertad de expresión.

LA RUTA DEL DINERO

Desde Miami, la Sociedad Interamericana de Prensa (SIP)
exhortó al Congreso de México a que en una próxima discusión
sobre la Ley Federal deTelecomunicacionesy Radiodifusión
se impulse un debate abierto, plural y apegado a los principios
de libertad de expresión y de prensa. La entidad hizo el plan
teamiento ante la falta de certezas sobre las consecuencias

de lo que decidió la Suprema Corte ele justicia de la Nación,
que tiene como ministro presidente a Arturo Zaldívar Lelo
de Larrea. Y es que debido a que la decisión de la Corte estuvo
motivada exclusivamente por lo que se consideran aspectos
de forma, existe preocupación deque cuando los legisladores
discutan sobre el fondo se incorporen elementos que limiten la
libertad de expresión... Pues la elección de Alejandro Armenta
Mierpara presidirla Mesa Directivaen la Cámara alta, teniendo
en la vicepresií onda a Ana Lilia Rivera, dejó claro que se
privilegiará la negociación en el Senado, y no se convertirá
esa Cámara en Oficialía de Partes del Poder Ejecutivo, como
querían los aplaudidores de la 4T. Y bueno, de paso se salvó
una elección que parecía de confrontación, lo que revela el
liderazgo de Ricardo Monreal Ávila, quien seguirá como el
mejor operador político de Morena en el Senado.

Miembros de la

CIRT han dicho

que pueden ir
a instancias

internacionales

ROCELIOVARELA@HOTMAIL.COM / @CORPO_VARELA
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TENDENCIAS
ECONÓMICAS Y
FINANCIERAS

4T0 INFORME DE GOBIERNO

CARLOS LÓPEZ JONES

El Informe de Gobierno es

un buen momento para
hacer una evaluación de

los resultados que ha da
do el Presidente de la

República en los aspectos más im
portantes de su gobierno: seguri
dad, economía, salud y educación.
En el caso del 4to Informe, pode
mos analizar lo ocurrido cuando ya
ha transcurrido más de la mitad de

su sexenio

En seguridad el Presidente sale
mal evaluado. El número de asesi

natos sigue por encima de 30,000
homicidios cada año y coloca al
sexenio actual, como el de mayor
número de asesinatos en los últi

mos 100 anos por lo menos. Existe
una alta probabilidad que en los 6
aflos de gobierno, supere los
200,000 homicidios. La politica de
abrazos, no balazos, la impunidad
que ha provocado la misma, así co

mo las guerras de los carteles por el
control del tráfico de drogas en todo
el país, explican este fracaso

En educación la Reforma Educa

tiva que acaba de presentar el Presi
dente López Obrador, podría ser un
grave retroceso para conseguir una
educación de calidad, en momentos
donde México debe competir por
atraer inversión con mano de obra

calificada. El no considerar las califi

caciones, así como tampoco las asis
tencias, podría generar una educa
ción que premie la mediocridad

En salud lejos de avanzar hacia un
sistema como el de Dinamarca, el IN
SABI ha fracasado, el número de va
cunas aplicadas de la cartilla nacional
de vacunación ha caldo de forma sig
nificativa y el IMSS reporta que por lo
menos en el 30% de las recetas no se

entregan medicamentos debido al
desabasto de los mismos. 5 millones

de mexicanos han perdido la atención
de salud pública en estos 4 años. Mé
xico pasa a la historia como el cuarto
país con el mayor número de falleci
mientos por Covld, al superar las
700,000 muertes y eEo ha provocado
que tanto en 2021 oomo 2022, hayan
Mecido más de 1 millón de mexica

nos cada aíío. Algo nunca visto en
México qué en laño murieran más de 1
millón de personas

En cuanto a la economía se re

fiere, la misma está estancada y se
ubica todavía por debajo de los ni
veles de 2018. Es muy probable que
este sexenio pase a la historia como
el de menor crecimiento desde la

Revolución, asi como el sexenio en
que más aumentó la deuda pública,
misma que podría crecer en 5 billo
nes de pesos, 5 millones de millo
nes de pesos en tan sólo 6 años, se
gún datos oficiales de la Secretaría
de Hacienda

Los proyectos emblemáticos de
esta administración no han dado los
resultados esperados. El A1FA tiene
muy pocos vuelos, apenas 12 opera
ciones frente a las 1,000 del aero
puerto Benito luárez. La refinería
Dos Bocas empezará a retinar hacia
2025 o 2026, el Tren Maya ya es con
siderado un ecocidio ambiental a ni

vel mundial, y solamente el Tren
Transístmico podría dar los resulta
dos esperados

López Obrador pasará a la histo
ria, pero no como él hubiera deseado.
Quedan dos años y no parece que
vengan cambios

Director de Consultaría en

TendeiKlas.com.mx

twitter: (aCarloslopez|one
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Señales financieras
Preparase por si hubiera crisis
Benjamín Bernal

GPS FINANCIERO. El lunes estaba el IPC del Bolsa
Mexicana de Valores en 48,463. Y cierra el viernes en
47,01 I importante caída que la aleja más de los casi
57,000 puntos que tuvo antes de mayo de este año. El
Cete paga 8.65% y el dólar se manejó de 20.50 a 21.00
dependiendo de hora, día, banco y monto. El Euro cotiza
19.92 y el petróleo WTI 93.03

VEA SU MAPA. Hay que atender las señales que nos
mandan, dice el presidente de la Reserva Federal, Jero
me Powell que:"hay un compromiso del banco central
por controlar la inflación, incluso si la economía esta
dounidense se desacelera. Dijo que restaurar la estabili
dad de precios llevará tiempo y podría <lastimar" a los
hogares y las empresas, lo que denominó como "costos
desafortunados de reducir la inflación". Sin embargo,
enfatizó en que un posible fracaso de la Fed en cuanto
a alcanzar una estabilidad de precios sería peor para
la economía. Para la próxima reunión de política mo
netaria, que se celebrará en septiembre, la Fed deberá
considerar datos de empleo e inflación para tomar una
decisión apropiada> estas palabras hay que analizarlas
a fondo, porque parece decir que "podría lastimar a los
hogares y las empresas" ¿cómo, pues en sus recursos,
utilidades, ingreso familiar y cierta escasez de todo tipo,
como se hablará más adelante en esta columna. Eso es

el catarro de los Estados Unidos, ahora pensemos en
las consecuencias para México, que vive una etapa pre
lectoral que no es nada diferente a la electoral. Que tal
parece que los denominados corcholatas, corcholatos y
corcholates, no trabajan, sino están dejando el país en
los mandos medios y dicen los que saben que nada más
están pensando en cómo molestar al de enfrente.
ROJO. Debemos estar preparados para pensar en

cómo les va afectar para prevenirnos en esta etapa:
mayores precios, escasez real, escasez especulativa, fal
ta de ciertos alimentos, los precios avasallantes, nueva
planeación financiera, entre otras consecuencias poco
deseables. Las personas deben hacer durar más la ropa,
recomiendan lavarla menos y nunca tirar el calzado de
medio uso.

Lo mismo en cuanto a las empresas, hay que recortar
personal, vivir al borde de los números rojos, salvo al
gunos giros muy específicos que sobrevivirán con cierta
comodidad, quizá algunos productos muy bien apoya
dos por marketing digital y casualmente algunos giros y
productos que previnieron su planeación de mercado

tecnia y finanzas.
ROJO. Los problemas son muchos, las respuestas es

casean: la inseguridad que se ha obstinado en apare
cer y reaparecer, el Covid y otras epidemias que tienen
preocupados a muchísimos mexicanos, el incremento
de precios superior al aumento del salario mínimo, el
trabajo es muy difícil conseguir.
El informe sobre el Desarrollo Humano y el An

tropoceno que publica la ONU (2020) tiene datos
muy interesantes: alerta sobre el peligro que sufren
las personas y otras formas de vida, así como los
desequilibrios sociales. Es preocupante, porque par
te del deterioro ecológico, lo podemos evitar las
personas comunes y corrientes, pero el más gran
de es industrial y gubernamental, por citar algunas:
los camiones de la basura y otros vehículos oficiales
echan humo a más no poder, lo mismo algunas fábri
cas que producen deshechos tóxicos. El ciudadano
medio puede participar, pero su repercusión es limi
tada: el cambio climático es más fuerte que eso.
AMBAR. El Home Office (trabajo en casa) ha

resultado magnífico para algunos puestos. Esto se
ha descubierto durante la pandemia, para evitar las
horas en las que sólo están sentados o parados los
empleados y platican o no hacen nada. Todo está
en medir los resultados y para ello se deben afinar
estrategias numéricas para evaluar y controlar re
sultados. El ejemplo típico son los vendedores, hay
que pensarlo mucho, porque se puede hacer trampa.
Como en todos los puestos hay que evitar los tiem
pos muertos, que en el Home Office saltan a la vista,
menos productividad al promedio es que algo anda
mal. Cobrar por hora de mal trato al usuario será
otro reto a evitar.

LLANTA DE REFACCION. De 8.62% es la infla

ción a agosto. Lo que nos acerca los dos dígitos, hay
que estar atentos a los precios: comprar otros
productos equivalentes, marca libre (que casi no
existen), reducir la cantidad de carne, pollo, hue
vo que comemos, comprar menos ropa y zapatos,
reciclar nuestra vestimenta (se abandonará estar
estrenando cada x semanas), pero habrá otros
gastos que no se pueden evitar: hacer reserva
para medicinas y visitas médicas cuando no hay
seguridad social.
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CRACK. Presentó un libro Luis Estrada, direc
tor de SPIN y asegura que el Presidente AMLO
ha dicho 67 mil mentiras, engañosas o difíciles de
comprobar en sus primeros tres años de gobierno.
Asegura que ya no marca la agenda de los medios
informativos, porque no se van a los encabezados
sus tópicos de la mañanera, sino a espacios redu
cidos o interiores. El libro se llama "El Imperio de
los otros datos.Tres años de falsedades y engaños
desde Palacio". Comprarlo o no comprarlo, he ahí
el dilema.

«El imperio tiene oro para sus amigos, acero
para sus enemigos» Flavio Marciano Augusto, Em
perador Romano.

"Cuídese y diviértase"
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Visión de crecimiento en el largo plazo
A pesar de la pandemia de COVID y

la presión inflacionaria al alza, en
el terreno financiero destacan em
presas de movilidad como Traxión,

que ha mantenido crecimientos durante la
primera mitad del año.
Tal como se dio a conocer en el último re

porte a la Bolsa Mexicana de Valores (BMV),
la empresa consiguió que su ingreso prome
dio por kilómetro incrementara 10.5% con
relación a los primeros seis meses del año
anterior.

Entre los indicadores operativos también
lucen aumentos de 9.9% en la flota prome
dio, asícomode 5.9%enlos kilómetros reco
rridos, sin olvidar que los ingresos consoli
dados incrementaron 15.2% al pasar de 8 mil
215 millones de pesos a 9 mil464millones de
pe sos y que su EBITDA consolidada, totalizó
mil 704millones de pesos, 3.2% más que en el
mismo periodo de 2021.
De acuerdo con registros de la BMV, actual

mente la empresa tiene un valor de capita
lización de 594 millones de dólares, siendo
la segunda empresa más grande dentro del
sector transporte. Tiene además un Firm
Valué de 945 millones de dólares, unP/VL de
l.lyP/U de 15.8. Si analizamos desde el cie

rre de 2019 a la fecha, la empresa presenta un
avance en su cotización del 27% vs el avance
del IPyC de la BMV del 5.5% (más de cuatro
veces).
Ante ello, capta reflector que la compañía

comandada por Aby Lijtszain mantenga un
enfoque en adquisiciones estratégicas, y es
que en últimas fechas se dio a conocer el cierre
de la compra de Medistik (de logística de me

dicamentos), luego de contar con palomazo
de la Comisión Federal de Competencia
Económica (Cofece) y la Dirección General
de Inversión Extranjera.
Ésta es una firma que destaca por sus 25

años de experiencia, pero no solo eso, ya que
su cartera se compone de 50 clientes de pri
mer nivel, lleva a cabo más de 190 mil entre
gas al año y mantiene récord de eficiencias de
99.9%.
Asimismo, resalta especialmente que a ini

cios de año Medistik ya planeaba finalizar
2022 con 625 millones de pesos en ingresos.
Sin embargo, luego de la suma de sinergias,
mejorará aún más su estructura financiera.
IMSS RESPONDE

Con respecto a nuestra nota de ayer miér
coles 31 de agosto, relacionada a la Unión

Nacionallndependiente de Trabajadores y
Empleados de Limpieza (UNITYEL), y en un
ejercicio de libertad de expresióny derecho de
réplica, el IMSS, de Zoé Robledo, respondió:

El IMSS combate la corrupción, fomenta
el buen trato a los usuarios y tiene el compro
miso de que todos los patrones cumplan con
sus obligaciones sin deterioro de los dere
chos de los trabajadores afiliados. La empresa
Aseo Privado Institucional fue fiscalizada
en 2020, y para el 2021 fue sujeto obligado
a dictaminarse debido al número de trabaja
dores que registró el año previo; el resultado
deberá presentarlo enun plazo que vence el 3
de septiembre.
Como parte de las acciones para proteger

los derechos de los trabajadores afiliados,
el Instituto puso en marcha en 2019 una es
trategia de fiscalización que ha permitido
identificar la omisión en el cumplimiento
de obligaciones por parte de empresas con
giro de limpieza. Además, el Seguro Social
cuenta con herramientas a través de las cuales

los trabajadores pueden denunciar malos
manejos de sus patrones.

Lfi&SJ i n Sü esi(SSiÉil s pSf' I ogSSBüHj ¡stas SSft
i ndepend ¡entes y no reflej an necesar i ámente el punto de

Vista eje 24HORAS.
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Dos años más de AMLO. Difíciles y radicales

Así que ese será el ambiente
político de estos dos últi
mos años de Gobierno.
Una fractura cada vez más

evidente en el partido político del
Presidente, Morena, con costos le
gislativos de por medio, y un lance
abierto y sin más tapujos para ali
near por completo al poder Judicial.
Inicia el periodo ordinario de

sesiones del congreso con una ini
ciativa de reforma constitucional

enviada por López Obrador para
desmantelar al Instituto Nacional
Electoral.

Este cambio a la Constitución, que
implicaría tener enlabolsa a dos ter
ceras partes de los legisladores, ya
lo dan por perdido en Palacio Na
cional. Sin embargo, ahí están las
denuncias del presidente del PAN,
Marko Cortés, sobre cómo hasta el
crimen organizado intentó ame
drentar a los legisladores de ese
partido para obligarlos a aprobar la
contrarreforma energética. No pasó.

Quizá por eso el Presidente inten
ta que la militarización de la Guar
dia Nacional siga el mismo camino
de la ley eléctrica. Hacer que su ma
yoría en las cámaras de diputados
y senadores aprueben cambios en
leyes secundarias que después un
pequeño grupo de ministros de la
Suprema Corte solícitamente apli
quen alguna chicana judicial para
su implementación.
Pero aun en ese camino ya reco

rrido por el Presidente puede en
frentar problemas por su decisión
de adelantar tanto los tiempos de la
sucesión presidencial. Esto ya pasa
facturas a la operación política de su
Gobierno.

Y más allá de que tenga el poder de
obligar el sentido del voto de su ban
cada en el senado, ahí están las pa
labras de Ricardo Monreal. Sobre la
intentona de violar la Constitución

con leyes secundarias, como lo hizo
López Obrador en el sector eléctrico,
Monreal dijo: "ningún ordenamien
to jurídico, decreto o acuerdo puede
estar por encima de la Constiftición".
Esto caló muy hondo en Palacio

Nacional, sobre todo después de que
López Obrador lograra que cuatro
ministros de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación se brincaran

ese concepto que Monreal le echó
encara.

Justamente está ese otro frente

abierto con el poder Judicial que se
ha mostrado sumiso hasta estos ni

veles actuales en los que sin pudor
López Obrador llama corruptos a la
mayoría de los integrantes del poder
judicial. El silencio de la judicatura
muestra miedo o complicidad, pero
tododebetenerun límite.

López Obrador no va a perder su
popularidad personal el resto del
tiempo constitucional que le queda, lo
que escucharemos hoy en su discurso
de Informe de Gobierno será eviden

cia de que no cambia el camino.
Pero el adelanto de los tiempos su

cesorios sí pueden acabar por radi
calizar al Presidente en sus acciones

y decisiones.
López Obrador sabe que no tiene

un eventual sucesor con su nivel de

popularidad personal y su obsesión
es dejar a alguien que siga su camino
al pie de la letra. Pero hoy tiene opo
sición hasta en su propio partido.
Quedan 25 meses, constituciona

les, del mandato de López Obrador
y pueden ser los más difíciles y ra
dicales de toda la administración.

Con todos los costos que ello puede
implicar.

LaSspinioneáixjiresSiáas pHfii.
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Pesca y acuacultura, también
claves para la autosuficiencia alimentaría
Una buena parle de la

población que vive en
zonas cosieras depende
económieamenie de la

pesca y la aeuaeuliura,
una noble y milenaria
actividad que ha con

tribuido a la sana alimentación de mi

llones de mexicanos y del mundo.

Hoy en día, las normas nacionales e
internacionales impulsan el desarrollo
susieniable de esta actividad producti
va que genera ingresos, empleos direc
los e indirectos, además fie divisas al
país, por lo que lambién es necesario
mayor involucramienlo de los gobier
nos i'siatales.

En este escenario, la Secretaría

de Agrieulltira y Desarrollo Rural ha
puesto énfasis, a través de la Conapes
ca, en la capacitación de pescadores,
rederos y lodos los participantes del
sector, sobre la correcta construcción,
instalación y operación de Dispositivos
Excluirlo res de Ion ligas marinas (DEL)
y Peces (DEP) en la captura de cama
rón, uno de los principales producios
fie éxito fie exportación.

El Gobierno de México también apo
ya a iravés del programa Bienpesea, que
entrega de manera, directa recursos a los
productores de pequeña escala. Pero,
además, e§ necesario que en conjunto
con los gobiernos estalalesy el Poder Le
gislativo se fortalezca la infraeslruclura

fiel sector para responder a las nuevas
necesidades y reíos.
Como la actividad pesquera ya es

tá estabilizada y 110 se puede ni de
be sobreexplolar, la acuacultura y la
maricultura representan buenas al
ternativas para duplicar o triplicar la
producción de alimentos marinos, que
son accesibles,sanos y nutritivos, pero,
para ello, México debe contar con una
buena infraeslruclura para potenciar
las granjas aeuícolas.
Es de destacar que la mariculiura,

además, evita el uso de agua dulce des
linaria al consumo humano y empleada
por oíros sectores productivos, elimina
el problema de la disponibilidad de
espacio terrestre y reduce, costos, sin
olvidar que las condiciones naturales
de su práctica minimizan el estrés y la
aparición de enfermedades en las espe
cies p rod ucidas.

LA RELEVANCIA DE LA
INVESTIGACIÓN
El aprovechamiento susienlable de
los recursos marinos necésariamen

le debe pasar por la investigación y
el conocimiento científico, para lo
cual México cuerna con la asisten

cia. riel Instilulo Nacional de Pesca y
Acuacultura (Inapesca), que junio con
Conapesca, hacen la dupla necesaria
para lograr una actividad sustenlable
e inclusiva, que abone al bienestar fie

quienes dependen de ella y a la auto
suficiencia a 1 i m en t a r i a.

Vale la pena reconocer el trabajo que
han hecho por décadas los investigado
res del Inapesca, así como su contribu
ción, como "brazo técnico y científico",
a la conservación y susleniabilirlarl de
la pesca y aeuaeuliura del país.
«Especialistas del sector agropecuario.

Colaborador ACUSTIK Noticias.

Presidente del Colegio de Ingenieros
Agroindustriales de México, A.C.

luiscuanalo@outlook.com

Ante tal importancia, en
junio de 2001
se crecí la Comisión Nacional

de Acuacultura y Pesca
(Conapesca)
como órgano administrativo
desconcentrado de la
otrora Secretaría de

Agricul tura, Ganadería,
Desarrollo Rural, Pesca y
Alimentación, con el
objetivo de administrar,
ordenar y fomentar el
sector, así como velar por
el cumplimiento de la ley
de la materia; Jeronimo
Ramos Saco/Pardo puso
la primera piedra en esta
importante comisión.
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CÓDIGO DE INGRESOS

Hasta los mexicanos somos diferentes
GUADALUPE
ROMERO

n la historia dé la huma
nidad es inexistente una

persona idéntica a oirá,
ni las personas gemelas
o m el lizas son iguales;
no tendríamos porqué
serlo los mexicanos, por

lo que pregunto ¿cuál es la necesidad
de insistir en la división? En argumen
tar buenos resultados con base en una
diferenciación entre malos y buenos,
entre pasado y présenle, éntre las es
trategias de la economía "neoliberal" y
las del "pueblo bueno".

Nos sentimos ya inmersos
en campañas políticas y
en el apuntalamiento de
las llamadas "corcholatas",
aquellos que ya son
vistos como los meros

meros .candidatos para
continuar con el trazo ele

la cuarta transformación;
así estamos, cuando, ya
se encima la propaganda
sobre el cuarto Informe de

Gobierno, y nos invaden
los mensajes rigoristas:
"No somos iguales".

Muchas veces escucharemos y vere
mos los mensajes fiel primer manda
tario: "No somos iguales, durante los

gobiernos neoliberales, las pensiones
jugosas eran para los expresidentes, pa
ra los altos funcionarios públicos. Ahora
las pensiones son para todos los adultos
mayores del país, los ancianos respeta
bles. Aquí están conmigo porque ellos
mandan en Palacio Nacional".
Pensar que los más de 14.5 millones

dé adultos mayores (que no ancianos,
dice mi vecina: "¡anciana tu abuela!"), a
quienes para el próximo año se Ies des
tinarán poco más de 238 mil 14 millones
de pesos para pagarles la pensión es
tandarte de la 4T, reciban una "pensión
jugosa", (lisia mucho de serlo.
Saquemos calculadora, si fuera él ca

so de que todos esos adultos mayores
esl uvieran cubiertos por esté programa
de apoyos solo suponiendo, les tocaría
de poco menos dé 16 mil 500 pesos al
año. Cifra más seca que la caja de medi
cinas que les es \ nal.

Y bueno, qué me dicen fie la frase "an
cianos respetables", ni el respetable que
le regala sus aplausos y vítores seríamos
capaces de clasificar. Cuál es la meto
dología para encontrar a los "ancianos

respetables" y por qué excluir a los que
pudieran no serlo. Meollo que de verdad
ya me quilo el sueño.
Lo que sí esloy segura es que al dor

mir con esa imagen del Palacio lustroso,
en donde sí logró vivir Andrés Manuel
López Obrador, con los adultos mayores
sentados en una estampa más quieta
que un caracol de jardín, podré soñar
con que esos mexicanos tuvieron la
oporl unidad de ser llevados para tomar
se la lo lo en una rieesassillas cuyo cosió
supera su pensión de un año.

Ouizá oinissoñarán con dalos. Cifras
que ya de la pesadilla pasaron a la rea
lidad, Por si estaban con el pendiente
para 2023 el Banco de México cambió

de parecer, el lugar de pronosticar un
crecimiento de 2.3 por cíenlo, corrige y
señala quesolo tendremos un producto
interno bruto de 1.6 por cíenlo. Vamos
para atrás, a quién le sorprende.
En su informe trimestral, del segun

do cuarto de 2022, fiado por la designa
da gobernadora y ex funcionaría fie la
Secretaría de Hacienda, Victoria Ceja
Rodríguez, se explicó que la previsión
del crecimienlo de la economía para
el presente año, se mantiene sin cam
bio, en 2.2 por cíenlo, mientras que el
pronóstico para el índice de precios se
aumentó del 3.4 al 8.1 por cíenlo.
Bueno aunque en la realidad ya va

mos en casi 9 por cíenlo de inflación,
y dicen los banqueros y economistas
que llegaremos al 10 por cíenlo. En fin,
mientras no nos convenzan que existen
unos "iguales", pues aquí así andamos.
REMANENTES
Y hasta que alcancemos a la i etnología.
Silicon Valley sigue viendo en Latinoa
mérica una tierra fértil para invertir.Aho
ra su reflector apuntó al sector retail con
Leamcore, una sisal up creada en Chile y
con operaciones en los principales mer
cados de la región como México, al que
busca para crear su principal mercado.
Nos cuentan que la firma de inver

sión AccelKKR, enfocada en tecnología
con 14 mil millones en capital invertido
hizo una operación estratégica al desti
nar una inversión de crecimiento ma

vorilar ¡o en Leamcore, cuyo giro es el
retail moderno.
'Leamcore, es dirigida en México

por Francisco Martínez y trabaja con
las principales empresas fie consumo
masivo, con esta nueva operación con
AccelKKR apuntalará a nuestro país co
mo uno desús más atractivos mercados,
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con un crecimiento eslimado de 50 por
ciento hacia 2023.

Veamos cómo leamcore, sigue am
pliando su presencia en la región, pues
sus soluciones tecnológicas para puntos

de venia físicos y onliilé en sil ios como
supermercados, reducen las venias per
didas hasta en un 75 por ciento para sus
clientes. Ojo y muchos biles.
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